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У П Р А В Л Е Н И Е

Для фонда Ролдугина ужесточают правила 
выдачи субсидий

К Р Е Д И Т Ы
Агентские вознаграждения 
страховщиков ударят 
по капиталу банков

Т О П Л И В О
ЛУКОЙЛ может продать 
до трети АЗС в России

с. 2 с. 8 с. 12 
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И Н В Е С Т И Ц И И  Разочарование в Трампе остановило ралли американской валюты

Доллар невеликий снова

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  9  

ОЛЕГ МАКАРОВ

Доллар утратил почти все по-
зиции, завоеванные после из-
брания Дональда Трампа 
президентом США. Сомнения 
инвесторов в том, что ему 
удастся воплотить план 
стимулирования экономики, 
остановили ралли американ-
ской валюты.

Неудача Трампа

В понедельник, 27 марта, доллар 
отступил по отношению ко всем 
десяти ведущим валютам, входя-
щим в Bloomberg Dollar Spot Index, 
фьючерсы на акции США поде-
шевели перед открытием торгов, 
а инвесторы кинулись покупать 
защитные активы. Так рынки от-
реагировали на очередной провал 
американского президента: ему 
не удалось добиться от конгресса 
отмены программы здравоохра-
нения Obamacare. Республиканцы 
в палате представителей отозвали 
законопроект из-за недостаточно-
го числа голосов в его поддержку. 
Неудача спровоцировала у инве-
сторов скептицизм относительно 
того, что президент сможет обеспе-
чить принятие законопроектов о 
налоговой реформе и дерегулиро-
вании финансового сектора и тем 
самым выполнить остальные пун-
кты предвыборного плана по уско-
рению национальной экономики.

«Фактор Трампа» — ралли на рынках, обусловленное завышенными ожиданиями от новой экономической 
политики, — сходит на нет, а настроения risk-off  (бегство от риска) усиливаются. Американские инвесторы начали 
покупать защитные активы — золото, иену и швейцарский франк

М И Т И Н Г И

Кто заплатит 
за 26 марта

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  4  

ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Реакция властей на воскрес-
ную акцию оппозиции пока 
ограничилась возбуждением 
уголовных дел по пяти статьям 
и арестами сотрудников Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК). 
Правозащитники говорят 
о возможном появлении ана-
лога «болотного дела» по моти-
вам воскресных митингов.

Разгром ФБК

Правоохранительные органы воз-
будили дела по пяти статьям Уго-
ловного кодекса после протестных 
акций, которые прошли 26 марта 
по  всей стране. Для  основателя 
Фонда борьбы с коррупцией Алексея 
Навального массовые мероприятия 
обернулись административным аре-
стом и возможной заменой услов-
ного срока на реальное заключение, 
для сотрудников ФБК — задержани-
ями, а для всего фонда — остановкой 
работы и изъятием всей техники. 

Индекс РТС 
Московская биржа, 27.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 17.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
28.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 27.03.2017, 20.00 мск

1114,66 
пункта

$395,7 
млрд

$1= 

₽57,02
€1=

₽61,96
$50,73

за баррель

Константин Гаазе,
журналист, политический 
обозреватель 

Почему Кремль 
не договорится с новым 
средним классом

М Н Е Н И Е ,  C .  5  

ФОТО: из личного архива
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Для фонда Ролдугина могут ужесточить правила выдачи субсидий

Таланты под контролем
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Фонд виолончелиста Сергея 
Ролдугина «Талант и успех» 
лишится права подавать 
заявки на получение бюджет-
ных средств в правительство 
и самостоятельно определять 
размер субсидий. В случае не-
эффективного расходования 
бюджетных средств организа-
цию смогут штрафовать, сле-
дует из проекта постановления 
кабмина.

Меньше прав

Минобрнауки предложило ужесто-
чить порядок получения субсидий 
из федерального бюджета фонду 
виолончелиста Сергея Ролдугина 
«Талант и успех». Фонд занимает-
ся поддержкой одаренных детей и 
распределяет гранты на эти цели. 
Проект постановления правитель-
ства об изменении положения фи-
нансирования фонда опубликован 
на сайте раскрытия правовой ин-
формации regulation.gov.ru.

Сейчас фонд получает бюджет-
ные средства, подавая соответству-
ющие заявки в правительство. Раз-
мер субсидий фонд определяет са-
мостоятельно, прописывая его в 
заявке. Минобрнауки же предлага-
ет лишить фонд права в уведоми-
тельном порядке получать средства 
из бюджета и самостоятельно опре-
делять размер субсидий, следует из 
проекта постановления ведомства. 

Кто будет определять размер субси-
дий фонду, из проекта постановле-
ния неясно.

Фонд также обяжут ежекварталь-
но и ежегодно отчитываться о рас-
ходовании выданных денег. Неис-
пользованные до конца года сред-
ства  организация должна будет воз-
вращать в бюджет. Предусмотрели 
чиновники Минобрнауки и штра-
фы: их фонд будет платить, в слу-
чае если не достигнет «показате-
лей эффективности, указанных в 
соглашениях». Размер взыскания 

зависит от количества израсходо-
ванных средств, запланированных 
и достигнутых результатов.

В ближайшие три года фонд 
«Талант и успех» получит из бюд-
жета  почти 5,6 млрд руб., следует 
из пояснительной записки к ос-
новному финансовому документу. 
В 2017  году фонду будет выделе-
но 1,6 млрд руб., из них 1,17 млрд 
руб. предоставит Минобрнауки, 
324 млн руб. — Министерство спор-
та и 106 млн руб. — Министерство 
культуры. В 2018–2019 годах фонд 
получит еще почти 4 млрд руб.

Изменения, запланированные 
Минобрнауки, должны привести 
постановление о правилах предо-
ставления субсидий для фонда в 
соответствие с действующим бюд-
жетным законодательством, заяви-
ли РБК в пресс-службе фонда «Та-
лант и успех». Правки ведомства не 
изменят «выделения субсидий» на 
образовательные программы, кото-
рые реализуются в центре по рабо-
те с одаренными детьми «Сириус» 
(этот центр учредил фонд «Талант 
и успех». — РБК).

Сейчас специалисты фонда 
изучают проект постановления. 
Свои замечания они направят раз-
работчику.

Проект разработан для приведе-
ния правил предоставлений субси-
дий фонду с действующими законо-
дательными актами, подтвердили в 
пресс-службе Минобрнауки. Они не 
содержат каких-либо ужесточаю-
щих процедур, распространяемых 
на фонд «Талант и успех», подчер-
кнули в ведомстве.

Ситуация, когда некоммерче-
ская организация, пусть даже такая 

крупная, как фонд «Талант и успех», 
могла влиять на количество получа-
емых ею средств — исключительная, 
заметила в разговоре с РБК анали-
тик Центра антикоррупционных ис-
следований и инициатив «Транспе-
ренси Интернешнл Россия» Ана-
стасия Иволга. Даже крупные пре-
зидентские грантооператоры не 
имели и не имеют такой возмож-
ности, подчеркнула она.

Критика Путина

Фонд «Талант и успех» Ролдугин 
основал в 2014 году в Сочи. Органи-
зация учредила образовательный 
центр для одаренных детей «Сири-
ус». В попечительский совет «Сириу-
са» входят Владимир Путин, помощ-
ники президента Андрей Фурсенко 
и Игорь Левитин, руководитель 
администрации президента Антон 
Вайно, вице-премьеры Дмитрий Ко-
зак и Виталий Мутко, министр куль-
туры Владимир Мединский и др.

В ноябре 2016 года Путин вы-
разил недовольство тем, как фонд 
расходует средства. Он заметил, что 
организация не тратит полученные 
деньги и пригрозил направить их на 
более актуальные цели. «Три сотни 
миллионов забрали, а используется 
15%, — заявил Путин. — Либо все-та-
ки работать на развитие должным 
образом, либо столько денег не нуж-
но, и тогда на другие цели их напра-
вить; есть куда эти деньги напра-
вить, социальные».

За 2015 год фонд потратил 
10,2  млрд руб., следует из отчета 

В ноябре 2016 года Путин выразил недовольство 

тем, как фонд расходует средства. Он заметил, 

что организация не тратит полученные деньги, 

и пригрозил направить их на более актуальные цели

У П Р А В Л Е Н И Е

Минобрнауки предлагает лишить фонд права в уведомительном порядке получать средства из бюджета и самостоятельно определять 
размер субсидий, следует из проекта постановления ведомства. На фото: основатель фонда «Талант и успех» Сергей Ролдугин
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Основные показатели российской и мировой экономики в 2014–2021 годах

Показатели
Факт Оценка Прогноз

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

Цена нефти Urals, долл./барр. 97,9 51,3 42,3 54 55,1 56,1 57,1 58,2

Темпы прироста мирового ВВП*, % г./г. 2,7 2,7 2,3 2,4 2,1 2,1 2 2

Темпы прироста реального ВВП России, % г./г. 0,7 -2,8 -0,2 0,5 0,6 0,8 0,9 1,1

Темпы прироста инвестиций 
в основной капитал в России**, % г./г. -1 -9,4 -1,4 0,3 1,2 1,3 0,9 1

Курс доллара к рублю (среднегодовой), руб./долл. 38,5 61,3 67,2 62,8 64,3 65,1 66,5 67,8

Реальные располагаемые доходы 
населения России, % г./г. -0,7 -3,2 -5,9 -0,2 0,3 1 1,1 1,2

Инфляция в России, % дек./дек. 11,4 13,2 5,4 4,3 4 4,5 4,3 4

Ключевая ставка ЦБ РФ (среднегодовая), % 7,4 12,6 10,6 9,1 7,5 6,5 6,5 5,5

* Методология Всемирного банка
** Прирост индекса физического объема (для коррекции использован дефлятор инвестиций)
Источник: Росстат, Банк России, Казначейство РФ, Всемирный банк, национальные статагентства, расчеты АКРА

Экономисты описали негативные последствия 
правительственных реформ

Перемены с побочными эффектами
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

У реформ, которые готовит 
правительство, есть не толь-
ко плюсы, но и побочные 
эффекты, например разгон 
инфляции и сокращение до-
ходов граждан, предупредили 
аналитики АКРА.

У экономических реформ, за-
планированных на период после 
2018   года, есть «возможные по-
бочные эффекты», предупреждает 
в своем новом докладе Аналитиче-
ское кредитное рейтинговое агент-
ство (АКРА), созданное в 2015 году 
как альтернатива международным 
рейтинговым агентствам. «Несмо-
тря на ожидаемые в долгосрочном 
периоде объективно положитель-
ные эффекты, реформы в момент 
начала проведения могут ассо-
циироваться с ростом регулятив-
ной нагрузки, что потенциально 
снижает их успешность», — пишут 
аналитики. Они выделяют шесть 
наиболее обсуждаемых экономи-
ческих реформ, но отмечают, что 
вероятность их одновременной ре-
ализации «невелика». Самым вы-
соким приоритетом, по мнению 
сотрудников АКРА, обладают две 
меры — налоговый маневр, пред-
усматривающий рост НДС при 
снижении страховых взносов, и 
введение системы индивидуаль-
ного пенсионного капитала (ИПК).

Взносы и пенсии

Возможный налоговый маневр 
предполагает снижение страховых 
взносов с 30 до 22% и повышение 
НДС с 18 до тех же 22%. Как пишет 
АКРА, с одной стороны, это будет 
способствовать обелению эконо-
мики, росту конкурентоспособ-
ности экспортеров и сокращению 
обязательств в регионах благодаря 
тому, что субъектам придется пла-
тить меньше страховых взносов 
за бюджетников. Но в то же время 
планы властей могут привести к 
краткосрочному росту инфляции 
на 1,4–1,5 п.п. и, как следствие, к 
более высокому уровню ставки 
ЦБ (на 0,5–1 п.п., чем при прочих 
равных). Речь идет не о повыше-
нии ставки, а о более медленном ее 
снижении, уточнил на презентации 
доклада старший аналитик группы 
исследований и прогнозирования 
АКРА Дмитрий Куликов.

В целом агентство сомневает-
ся в достижении цели ЦБ по ин-
фляции (регулятор планирует за-
медление роста цен до 4% к концу 
2017 года) — по прогнозам АКРА, в 
этом году она составит 4,3%, в сле-
дующем — как раз 4%, однако за-
тем ускорится из-за роста НДС и 
вновь достигнет таргета только в 
2021 году (см. график). Другие по-
бочные последствия от налогового 
маневра — рост зависимости Пен-
сионного фонда от бюджета и уве-
личение налоговой нагрузки на 
высокооплачиваемых квалифи-
цированных работников, указы-
вает АКРА.

Система ИПК, согласно которой 
граждане сами будут отчислять 

взносы на накопительную часть 
пенсии, по мнению экспертов рей-
тингового агентства, снизит дохо-
ды трудоспособного населения из-
за обязательств по взносам. В это 
же время повышение пенсионного 
возраста, которое также обсуждают 
власти, обернется снижением до-
ходов социально уязвимой группы 
населения (то есть пенсионеров), 
пишет АКРА. Плюсы от введения 
этих мер включают в себя сниже-
ние необходимости финансирова-
ния пенсий за счет налогов и раз-
витие накопительной системы «па-
раллельно с распределительной».

Отложенные планы

Из всех реформ в свой макроэ-
кономический прогноз АКРА за-
кладывает лишь введение ИПК и 
применение налогового манев-
ра — они могут начать действовать 
уже в скором времени. Другие же 
меры будут осуществляться ближе к 
2021 году или даже позже, полагают 
аналитики. Среди них — либерали-
зация рынка тепла, которая, хотя и 
нацелена на привлечение инвести-
ций в инфраструктуру, может разо-
гнать среднегодовую инфляцию на 
0,1–0,2 п.п., а также повысить пре-
дельный тариф теплоснабжения до 
уровня «целевая инфляция +4%».

Еще одна возможная реформа — 
изменение объема взносов банков 
в Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ)  — повысит защищен-
ность малого и среднего бизнеса за 
счет их включения в систему стра-
хования, однако увеличит и регуля-
тивную нагрузку на банки, а также 
приведет к росту стоимости их ус-
луг. Негативные последствия в себе 

несет и изменение системы расче-
та стоимости ОСАГО (новая схема, 
предлагаемая Минфином, не бу-
дет учитывать технические харак-
теристики автомобиля, вместо них 
на первый план выйдут манера во-
ждения и наличие неоднократных 
административных или уголовных 
наказаний за грубые нарушения 
ПДД). Но такие меры приведут к 
росту тарифов, который будет вос-
приниматься населением как уве-
личение обязательных расходов, 
подчеркивает АКРА.

Прогноз без веры 
в реформы

Макроэкономический прогноз 
АКРА на ближайшие годы не так оп-
тимистичен, как ожидания властей. 
В этом году, по мнению аналитиков, 
ВВП вырастет всего на 0,5%. С одной 
стороны, эта величина сопоставима 
с прогнозом, заложенным сейчас в 
бюджете (0,6%). С другой стороны, 
министр экономического развития 
Максим Орешкин в феврале заявил, 
что его ведомство собирается по-
высить прогноз на этот год до 2%. 
Не столь позитивными оказались 
и долгосрочные ожидания рей-
тингового агентства — в 2018 году 
ВВП вырастет лишь на 0,6%, в 
2019-м — на 0,8% и примерно на 1% 
в 2020–2021 годах. Мировая эконо-
мика в этот же период будет расти 
на 2–2,4% ежегодно.

Эти показатели слабо корре-
лируют с поручением президента 
Владимира Путина, который при-
звал правительство разработать 
к маю план по выходу на темпы 
экономического роста выше сред-
немировых к 2019–2020 годам. 
План по ускорению темпов роста 
сейчас готовит Минэкономразви-
тия. Пока документ даже в предва-
рительной версии еще не опубли-
кован, однако премьер-министр 
Дмитрий Медведев говорил, что 
он включает три основных на-
правления — создание «устойчи-
вой среды», повышение эффектив-
ности труда и разработку инфра-
структуры для цифровой экономи-
ки. Параллельно свой план готовит 
и Центр стратегических разрабо-
ток (ЦСР) под руководством Алек-

сея Кудрина: по расчетам ЦСР, при 
проведении реформ ВВП ежегод-
но будет расти на 2–2,5% в сред-
несрочной перспективе.

В целом рост российской эконо-
мики ограничен 1,5% в год, считает 
АКРА. Вовлечение свободных тру-
довых ресурсов и незагруженных 
мощностей в экономику не срабо-
тает — эти показатели сейчас и так 
в неплохом состоянии. Помочь, по 
мнению аналитиков, может более 
полное использование сотрудни-
ков, так как сейчас доля работаю-
щих неполный день на 22% пре-
вышает средний докризисный 
уровень. Но даже несмотря на это, 
их численность мала, и эта мера 
поспособствует лишь приросту в 
0,3 п.п., причем разовому.

Еще не более 0,9 п.п. ежегодно 
даст использование новых техно-
логий и изменений структуры эко-
номики в пользу более капитало-
емких отраслей; 0,8 п.п. в экономи-
ческий рост может внести увеличе-
ние объемов доступного капитала; 
0,2 п.п. — рост объемов добычи сы-
рья. Но отнять 0,4 п.п. экономиче-
ского роста может сокращение ко-
личества трудоспособного населе-
ния на 2–2,5% в ближайшие годы. 
От этого «довольно сложно уйти», 
такие тенденции есть не только в 
России, но и на всем постсоветском 
пространстве, жители которого в 
основном и способствуют миграци-
онному приросту, отметил Куликов.

При этом авторы ожидают крат-
ковременного роста безработицы 
в России — с 5,5% в этом году до 
5,9% в следующем, причиной ста-
нет низкая инфляция. Особенно-
сти российского рынка труда по-
зволяли компаниям не сокращать 
сотрудников в кризисные перио-
ды, а способствовал этому имен-
но рост цен, объясняют аналитики: 
работодатели не повышали подчи-
ненным зарплату, и за счет этого 
через год реальные издержки на 
труд снижались на 10–15%. Сни-
жение инфляции, полагает анали-
тическое агентство, приведет к ро-
сту числа профсоюзов. Впрочем, по 
оценке АКРА, с 2019 года уровень 
безработицы начнет постепенно 
снижаться и к 2020 году составит 
те же 5,5%. 
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Р Е Г У Л И Р О В А Н И Ефонда на сайте Минюста. Больше 
всего денег фонд израсходовал на 
«приобретение основных средств, 
инвентаря и иного имущества для 
ведения уставной деятельности» 
(6,4 млрд руб.) и на «приобретение 
права аренды земельного участ-
ка для размещения объектов не-
движимости для ведения уставной 
деятельности» (2,7 млрд руб.). Суб-
сидии федерального бюджета на-
правляются на проезд, пребыва-
ние и реализацию образователь-
ных программ школьников в «Си-
риусе» по направлениям «наука», 
«спорт» и «искусство», — заявили 
РБК в пресс-службе фонда.

В феврале 2017 года правитель-
ство предложило освободить от на-
логообложения гранты фонда.

Свободная конвертация

Есть в проекте постановления пра-
вительства и послабление: Минобр-
науки планирует разрешить фонду 
«Талант и успех» покупать зарубеж-
ную валюту на бюджетные деньги. 
Запрет конвертировать полученные 
из бюджета средства в иностранную 
валюту власти ввели в российское 
законодательство в 2015 году. Пункт 
о возможности такого ограничения 
правительство включило в поста-
новление  о дополнительных мерах 
по реализации федерального бюд-
жета 2015–2017 годов. При этом в 
2016 году Министерство финансов 
разрешило другому фонду, «Сколко-
во», не возвращать в казну 658 млн 
руб., переведенных в иностранную 
валюту. Это нарушение выявила 
Счетная палата.

Фонд не планирует покупку ва-
люты, подчеркнули в пресс-службе.

Виолончелист Сергей Ролду-
гин, учредивший фонд «Талант и 
успех», стал широко известен вес-
ной 2016  года после публикации 
материалов о панамских офшо-
рах Международным консорциу-
мом журналистских расследований 
(ICĲ ) и Центром по исследованию 
коррупции и организованной пре-
ступности (OCCRP). Ролдугин был 
собственником ряда офшорных 
компаний, которые якобы были 
получателями сотен миллионов 
долларов, писала «Новая газета» со 
ссылкой на расследование между-
народного консорциума. Ролдугин 
был бенефициаром компаний, вла-
девших пакетами КамАЗа и Авто-
ВАЗа, одним из акционеров круп-
нейшего продавца телевизионной 
рекламы в России «Видео Интер-
нешнл» (Vi), также следует из па-
намских документов.

Ролдугин знаком с президен-
том страны Владимиром Путиным. 
Их познакомил старший брат Сер-
гея, Евгений, рассказывал сам ви-
олончелист в интервью изданию 
«Вечерняя Казань» в 2014 году. Ев-
гений учился вместе с Путиным в 
Краснознаменном институте КГБ 
в 1980-х годах. В 2014 году The New 
York Times писала, что Ролдугин стал 
крестным отцом старшей дочери 
президента, Марии.

Весной 2016 года фонд Ролду-
гина получил от правительства 
Кубани два пляжа поблизости с 
олимпийскими объектами в Сочи 
до 1 мая 2020 года. Длина одного 
пляжа, рядом с сочинской Олим-
пийской деревней между реками 
Мзымта и Псоу, составляет 200 м, 
второго — 120 м. 

При участии Ивана Ткачёва
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Чем обернутся массовые протесты для фонда Алексея Навального

Кто заплатит за 26 марта
Опрошенные РБК эксперты пола-
гают, что власть воспользуется про-
изошедшим, чтобы максимально 
осложнить деятельность ФБК.

В понедельник Навальный был 
оштрафован на 20 тыс. руб. за ор-
ганизацию несанкционированного 
массового мероприятия и аресто-
ван на 15 суток за неповиновение 
сотрудникам полиции при задержа-
нии (ст. 20.2.2 и ст. 19.3 КоАП). Защи-
та Навального указывала, что сто-
личная мэрия не предоставила аль-
тернативную площадку для прове-
дения акции, в связи с чем митинг 
на Тверской улице не нарушал зако-
нодательство. Также адвокат Ольга 
Михайлова отмечала, что протокол 
о задержании основателя ФБК был 
сфальсифицирован.

Еще 19 сотрудников Фонда борь-
бы с коррупцией были задержаны по-
лицией по ст. 19.3 КоАП (минималь-
ное наказание — штраф от 500 руб., 
максимум — арест на срок до 30 су-
ток). Большинство соратников На-
вального были доставлены в отделе-
ние из офиса ФБК: полиция пришла 
в здание днем в воскресенье и по-
просила сотрудников покинуть по-
мещение из-за угрозы пожара, од-
нако никто не подчинился требо-
ваниям полицейских. Позднее по-
лицейские переписали протоколы, 
указав, что была угроза взрыва, рас-
сказала РБК пресс-секретарь фонда 
Кира Ярмыш . Как сообщил директор 
ФБК Роман Рубанов, в связи с эваку-
ацией здания было возбуждено дело 
по статье «заведомо ложное сообще-
ние о теракте» (ст. 207 УК). По словам 
Рубанова, полиция ищет неизвест-
ного, «представившегося Ахмедом».

Силовые меры против ФБК на-
прямую связаны с «переходом этой 
организации в политическую пло-
скость» и организацией протест-
ных акций, полагает политолог Ев-
гений Минченко.  Правда, в эффек-
тивность таких действий он не ве-
рит. «Задержат одних людей, будут 
работать другие. Поставят они ком-
пьютеры за рубежом, будут вещать 
оттуда. Какая разница, откуда за-
грузить кино на YouTube?» — отме-
тил Минченко.

«Власти вполне могут разгро-
мить ФБК, — говорит политолог Аб-
бас Галлямов. — Нет ничего, что бы 
им помешало, кроме понимания 
того, что, сделав это, они вступят 
на северокорейский путь, который 

в  долгосрочном плане приведет 
только к деградации».

Пресс-секретарь фонда Кира Яр-
мыш заверила РБК, что ФБК про-
должит свою работу после освобо-
ждения всех сотрудников.

 От условного срока 
к реальному

Наказание по  двум статьям Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях может обернуться 
для  Навального заключением 
в колонии. У оппозиционера два 
условных срока — по  «делу «Ив 
Роше» и по «делу «Кировлеса». Со-
гласно УК, если у словно осужден-
ный совершает административное 
правонарушение, то  суд может 
по  представлению прокуратуры 
продлить ему испытательный 
срок. Если  же правонарушения 
носят систематический харак-
тер, условное лишение свободы 
может быть заменено реальным. 
«Я не думаю, что уголовно-испол-
нительная инспекция будет сидеть 
и ничего не делать», — ответила ад-
вокат Ольга Михайлова на вопрос 
РБК о том, какие последствия будет 

иметь административное наказа-
ние для Навального.

В полиции сотрудники ФБК были 
допрошены по статьям «примене-
ние насилия в отношении предста-
вителя власти» (ст. 318 УК, минимум 
штраф от 200 тыс. руб., максимум — 
лишение свободы на срок до десяти 
лет) и «возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение челове-
ческого достоинства» (ст. 282 УК, 
минимум — штраф от 300 тыс. руб., 
максимум  — лишение свободы 
на срок до шести лет). По «экстре-
мистской статье» (ст. 282 УК) был 
задержан и глава избирательного 
штаба Навального Леонид Волков. 
В ходе допроса Волкову задавали 
вопросы, в том числе про трансля-
цию ФБК с митингов. Пока сотруд-
ники ФБК проходят по этим делам 
в качестве свидетелей.

Сам офис соратников Навально-
го блокирован полицией: с вечера 
воскресенья правоохранители про-
веряют помещения и изымают тех-
нику и документы. Адвокат Илья 
Новиков рассказал РБК, что речь 
идет не об обыске, а об осмотре ме-
ста происшествия, который прово-
дят оперативники управления МВД 

по противодействию экстремизму, 
однако осмотр «не  предполагает 
никаких выемок». Никаких поста-
новлений адвокатам не показали, 
отметил Новиков.

Режиссер компании Newcaster.
TV, которая 26 марта вела транс-
ляцию с  акций протеста, Руслан 
Левиев рассказал РБК, что  одна 
из их студий располагалась в офи-
се ФБК, а для трансляции исполь-
зовалась техника на сумму около 
5 млн руб. Вся техника была изъ-
ята. Именно трансляцию несогла-
сованных акций могут подвести 
под «экстремистскую статью», ука-
зывает адвокат Новиков.

Детский вопрос

В  Кремле призвали «не  умалять 
того факта, что в центре столицы 
произошла попытка проведения 
незаконной акции». Как сообщил 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков, о  произошедшем 
было доложено главе государства. 
«По сути то, что мы видели в не-
которых местах, особенно в  Мо-
скве,  — это провокация и  ложь. 
Потому что те, кто накануне весь-
ма изощренно и  академическим 
языком объяснял, что  акция за-
конна и не противоречит законо-
дательству, они говорили чистую 
ложь», — заявил Песков.

«Существует информация, 
что несовершеннолетним участни-
кам акции в Москве в случае их за-
держания представителями орга-
нов правопорядка сулились денеж-
ные награды», — добавил Песков.

На слова пресс-секретаря прези-
дента отреагировали в Следствен-
ном комитете. Официальный пред-
ставитель ведомства Светлана Пе-
тренко рассказала, что СКР «распо-
лагает оперативной информацией 
о  предложениях вознаграждения 
в  случае задержания за  участие 

в несанкционированной массовой 
акции 26 марта в Москве не толь-
ко подросткам, но и другим участ-
никам мероприятия». По  словам 
Петренко, следователи проверяют 
эту информацию в рамках уголов-
ных дел по статьям «хулиганство» 
(ст. 213 УК, минимум  — штраф 
от 300 тыс. руб., максимум— лише-
ние свободы на срок до восьми лет), 
«посягательство на жизнь сотруд-
ника правоохранительных орга-
нов» (ст. 317 УК, минимум — лише-
ние свободы на срок от 12 до 20 лет, 
максимум— пожизненное лише-
ние свободы) и «применение на-
силия в отношении представите-
ля власти» (ст. 318 УК). Дело по ст. 
317 было возбуждено в воскресе-
нье, после того как один из поли-
цейских получил черепно-моз-
говую травму. По  данным МВД, 
его ударил ногой по голове один 
из участников акции.

Акции протеста против корруп-
ции в правительстве прошли в вос-
кресенье в Москве и еще в десят-
ках городов России. Поводом ста-
ло расследование Фонда борьбы 
с коррупцией о «тайной недвижи-
мости» премьер-министра Дми-
трия Медведева. Всего власти со-
гласовали 24 митинга, организато-
ры сообщали о проведении акций 
не менее чем в 100 городах. По дан-
ным ФБК, общее число вышедших 
на улицы достигло 25–30 тыс. в Мо-
скве и  не  менее 150 тыс. в  целом 
по стране. 

Адвокат Виталий Черкасов, со-
трудничающий с международной 
правозащитной группой «Агора», 
и директор фонда «Общественный 
вердикт» Наталья Таубина подчер-
кнули в разговоре с РБК, что ожи-
дают появления нового «болотно-
го дела».

При участии Инны Сидорковой, 
Веры Холмогоровой
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У основателя Фонда борьбы с коррупцией Алексея Навального уже есть два условных срока — 
по «делу «Ив Роше» и по «делу «Кировлеса». Новое наказание по двум статьям КоАП 
(ст. 20.2.2 и ст. 19.3) может обернуться для него заключением в колонии

Что говорили школьники

«Это полный бред, 
что школьникам 
кто-то предлагал день-
ги. Ни мне, ни друзьям 
никто ничего не обещал. 
Я и дальше хочу ходить 
по митингам, — расска-
зала РБК 15-летняя Ека-
терина А. По ее словам, 
она вышла на митинг, 
так как власти никак 

не прокомментировали 
видеофильм и не пыта-
лись доказать, что «по-
казанное — это вранье». 
Про деятельность ФБК 
она узнала в 2015 году, 
когда захотела стать во-
лонтером фонда.
«Я ничего не получала, 
никаких денег. Я просто 
разделяю позицию чело-

века, который задал во-
просы. Мы просто ждали 
ответа от власти, но от-
ветов я не получила — 
зато теперь мы боевики 
Навального», — отмети-
ла в разговоре с РБК дру-
гая школьница, 15-летняя 
Екатерина С. Она была 
на митинге в компании 
десяти одноклассников 

и мамы одной из них, 
которая согласилась со-
провождать школьников.
«Нас было пятеро, но ни-
кто не слышал, что якобы 
обещали деньги в случае 
задержания», — заявил 
17-летний Илья. Он от-
метил, что не боится 
разговора с учителями 
об участии в митинге.

«Болотное 
дело»

Столкновения между проте-
стующими и ОМОНом на Бо-
лотной площади произошли 
6 мая 2012 года. Протестная 
акция была приурочена 
к инаугурации президента 
Владимира Путина, одер-
жавшего победу на выборах 
в марте того же года. В ходе 
столкновений демонстран-
тов с полицией пострадали 
не менее ста человек. По ито-
гам было возбуждено дело 
о массовых беспорядках, 
более 30 активистов взяли 
под арест. Часть из них ам-
нистировали, 14 человек по-
лучили реальные сроки, два 
человека — условные. Пра-
возащитники называют «бо-
лотное дело» политически 
мотивированным, а осужден-
ных — политзаключенными.
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Почему Кремль 
не договорится с новым 
средним классом

Можно запугать олигархов 
или подкупить бюджетни-
ков, но вряд ли получится 
заключить сделку с теми, 
кто не вписан в сословное 
устройство современной 
России.

Объяснительная модель, которая 
на наших глазах вменяется вос-
кресным митингам (прежде все-
го митингу в Москве), внутренне 
противоречива. Два ее элемен-
та  — «Навальный вывел детей 
на митинг» и «дети устали жить 
при Путине, потому что они всю 
жизнь при  нем живут», — логи-
чески несовместимы. Либо На-
вальный политизировал пассив-
ное юношество, либо юношество 
политизировалось само, по при-
чине, например, недовольства 
душной повседневностью, а На-
вальный просто стал поводом. 
Это симптом. Виртуальная либе-
ральная публика и виртуальный 
Кремль чувствуют одинаковый 
дискомфорт в связи с событиями 
26 марта: на сцену вышли люди, 
не считавшиеся еще вчера поли-
тическими субъектами. Поэтому 
событию задним числом при-
писывают причину (Навальный) 
и смысл (усталость). Выдуманная 
причина позволяет не  отвечать 
на  вопрос, кто  действует, выду-
манный смысл — на вопрос, по-
чему действует.

В итоге все довольны. Еще до 
того как из Кремля пойдут сигна-
лы о запрещениях и карах, публи-
ка уже все продумала: ограничить 
подросткам доступ в соцсети, до-
бавить больше скреп в школьную 
программу, устроить репрессии, 
посадить Навального, выделить 
бюджеты на «Наших 2.0». Кремль 
слушает публику, приговаривая: 
помедленнее, пожалуйста, я  за-
писываю. Эротические фанта-
зии публики, как уже давно зна-
ют в Кремле, всего лишь обознача-
ют границу приемлемых для нее 
наказаний за  ее  же проступки. 
Так мы теряем политическое. Раз 
за разом провинциальный цирк, 
называемый российским обще-
ственным мнением, стирает по-
литическое: Навальный вывел, 
управление внутренней полити-
ки не уследило, детям не хвата-
ет скреп и так далее до момента, 
когда говорить становится уже 
не о чем. Понять, что случилось, 
можно, только отвечая на  про-
стые вопросы. Кто и почему вышел 
на улицы (прежде всего Москвы)? 
Каков политический субъект дей-
ствия? Почему и власть и невласть 
не видели этого субъекта?

Чудище стозевно

Против чего вчера митинговали 
молодые российские граждане? 
Они митинговали против кор-
рупции. Но что это значит? У сло-

ва «коррупция» есть два разных 
смысла, они связаны, но не тож-
дественны. Первый смысл исто-
рически старше: коррупция — это 
порча, поврежденность, болезнь 
социального, его неправильное 
устройство. Второй — новее, он 
чисто экономический: корруп-
ция — это ущерб общественному 
благу и  публичным финансам 
от воровства и взяток. Эти смыслы 
спутаны, но все же их можно раз-
личить. Второй смысл вкладывают 
в слово «коррупция» и Навальный 
и, как ни смешно, правительство, 
которое возглавляет объект рас-
следования ФБК. Коррупция, 
делая кого-то богаче, делает ко-
го-то беднее: у вас нет дорог, по-
тому что у кого-то есть дворцы.

Но, кажется, митинговали 
не за качество публичных финан-
сов, а против порчи, против по-
врежденности общественной мо-
рали. Небольшой плакатик в руках 
одного из митинговавших в Мо-
скве гласил: «Ну что вы все к нему 
пристали? /Нормальный русский 

дворянин: / Поместья, яхты, вино-
градник… / Как жаль, что двадцать 
первый век!» Коррупция как фор-
ма жизни знакома и, возможно, 
даже приемлема для многих рос-
сиян. Но  коррупция как  форма 
предельной распущенности элиты 
вызывает естественный протест: 
дворцы, яхты, сама риторика рас-
суждений о живых людях не при-
емлемы чисто по-человечески 
в  2017 году. Слово «население», 
характерный оборот «полный 
комплект горничных» из  пись-
ма владельца почтового ящика 
fi rtreeman14@gmail.com касатель-
но оборудования «отметки 1456» 
(как утверждает Навальный, речь 
идет о письме премьера Медведе-
ва, требующего закончить работы 
в резиденции «Псехако»), словосо-
четание «простые люди» из рито-
рики президента Путина.

Все это унизительно, все это — 
словарь не диктатуры даже, а ар-
хаического абсолютистского го-
сударства XVIII века, государства, 
в котором фавориты монарха те-
ряли счет дворцам. Жизненный 
мир людей, рожденных после 
1995 года, выглядит пристойно 
и  по-европейски: ипотека у  ро-
дителей, машина в  кредит, ос-
мысленные желания (пресловутые 
кроссовки), понимание необхо-
димости считать деньги. Вступая 

во взрослый мир, эти люди видят, 
что на их спинах и спинах их ро-
дителей сидят существа, не просто 
ворующие, но утратившие челове-
ческий облик.

Отсюда другой вопрос. 
А кто эти люди, которые протесту-
ют против распущенности, против 
фундаментального повреждения 
общественной морали? Я  риск-
ну утверждать, что  пресловутая 
«школота» и  есть то, что  ищут, 
но никак не могут найти экономи-
сты и социологи. Они и есть рус-
ский средний класс. В  1745 году 
этот термин впервые в  истории 
употреблен английским торгов-
цем сукном Джеймсом Брэдшоу 
в  памфлете о  проблемах лег-
кой промышленности Ирландии. 
Брэдшоу объясняет, что из-за не-
правильной политики метропо-
лии производить ткани в Ирлан-
дии стало невыгодно. «Бедня-
ки и средний класс раньше были 
одеты в платье из местного фриза 
и ратина», — сетовал он, но теперь 
они ходят в испанском.

Средний класс — потребитель 
по  рождению. Его идентифика-
ция — это идентификация группы 
людей, имеющих право на опре-
деленный потребительский стан-
дарт. «Школота» — это не  моло-
дежь, уставшая от Путина или по-
верившая дудочнику Навально-
му. «Школота» — это настоящий 
средний класс, люди, знающие, 
что кроссовки New Balance — это 
круто, но  на  них нужно копить, 
и  поэтому возмущенные нече-
ловеческими потребительски-
ми стандартами российской эли-
ты. Коррупция как  порча обще-
ственной морали и средний класс 
как класс возмущенных этой пор-
чей и ее гомерическими, безумны-
ми формами молодых потребите-
лей — вот субъект воскресного по-
литического действия и его при-
чина.

Невозможное сословие

Что будет теперь делать Кремль? 
Диктатуры  — это коалиции, те-
зис, более или менее доказанный 
в  политической науке. Диском-
форт, который испытают в Кремле 
из-за воскресного митинга, будет 
так или иначе связан с невозмож-
ностью заключить коалиционный 
пакт с новым/юным средним клас-
сом. Рабочие казенных заводов — 

сословие, и пакт с ними возможен. 
Олигархи — сословие, значит пакт 
можно заключить и с ними. Бюд-
жетники — сословия (их несколь-
ко), пакты с  ними  — «фишка» 
президента Путина, «серебря-
ная пуля», позволяющая менять 
содержание пустого множества 
«путинское большинство» каждый 
раз, когда нужно идти на выборы.

Но  с  этим, с  таким средним 
классом никакой пакт не возмо-
жен. Мантра, звучавшая из  ме-
гафона на  Пушкинской площа-
ди, — «подумайте о последстви-
ях» — имеет смысл для тех, кого 
можно напугать «последствиями», 
кто вписан, встроен, кто уже часть 
какого-то  сословия, кто  умеет 
калькулировать риски политиче-
ского действия. «Школота» не впи-
сана в сословное устройство, даже 
если родители «школоты» нашли 
свое место на этой карте. Усы, лапы 
и хвост — вот их «последствия». 
Отсюда нарастающий гул о необ-
ходимости возрождения «моло-
дежной политики». Требующие 

предлагают Кремлю сшить «шко-
лоте» форму по размеру: движе-
ние «Подростки России за Путина» 
ведет набор в свои ряды, кокарды 
и тужурки получите на складе. По-
нятно, что кто-то эту форму наде-
нет, но, кажется, желающих будет 
меньше, чем в середине нулевых. 
Сожранные и переваренные эли-
той биографии героев «Наших» 
и  «Молодой гвардии» (тюрьма 
для Максима Мищенко, грин-кар-
та для Маши Дроковой) станут от-
личным предупреждением.

Рядом с идеей про «молодеж-
ки» стоят идеи про  репрессии: 
в Сеть — по паспорту, на улицу — 
с  родителями и  так далее. Весь 
этот пакет можно реализовать 
после выборов. Но не до — став-
ка на запреты усилит клерикаль-
но-вождистскую фракцию в эли-
те до такой степени, что прави-
тельство, ЦБ, экономику в целом 
можно будет закрывать за нена-
добностью. Сдать страну Воло-
дину, Шойгу или Сечину означа-
ет для Путина проиграть страну, 
проиграть 18-летний матч со вре-
менем и  собственными друзья-
ми. Поэтому стратегия игнориро-
вания «школоты» представляется 
единственной разумной страте-
гией. Сегодня Кремль не  играет 
на опережение во внутренней по-
литике, он запаздывает, превра-

щая это запаздывание в преиму-
щество. Пока Кремль долго дума-
ет, как реагировать, на что реаги-
ровать и реагировать ли вообще, 
мы перегорим, потому что логи-
ка быстрой смены повестки, на-
вязываемая новыми медиа, уведет 
нас от наших же проблем быстрее, 
чем будет предложено их реше-
ние. Цинично рассуждая, Кремль 
в воскресенье увидел, что массо-
вая политика, а значит, и высокая 
явка в марте 2018 года все же воз-
можны, хотя и будут иметь неко-
торые неприятные последствия. 
Дело за малым: дизайн бюллете-
ня, точки сборки для «школоты», 
канализация их протеста в како-
е-то (на самом деле любое) голосо-
вание. Верните, например, в бюл-
летень графу «Против всех» — и ву-
аля, молодежная явка будет, пусть 
и частично, протестная.

Новая норма 
политического

Интересный парадокс, связанный 
с воскресными митингами, заклю-
чается еще и в том, что не только 
Кремль, но  и  инициатор проте-
стов не  имеют языка для  разго-
вора с  юным средним классом. 
Кремль может что-то  запретить 
(на самом деле сейчас, в 2017 году, 
нет), Навальный может пообе-
щать отомстить (сегодня они су-
дят нас, завтра мы будем судить 
их), но и то и другое не являются 
пресловутым «образом будуще-
го», на  который, как  считает-
ся, можно и  нужно приманить 
прорезавшийся новый средний 
класс. Но  можно  ли вообще его 
куда-то и как-то приманить?

Эта проблема выходит за рамки 
примитивного анализа раскладов, 
ходов и  контрходов на  играль-
ной доске, называемой поче-
му-то в России политикой. Осме-
люсь предположить, что вышед-
шим на улицы юным гражданам 
не  нужны ни  месть, ни  скрепы, 
ни порка, ни манок. Им нужно раз-
нообразие, им нужно достоинство, 
им нужна, в конце концов, новая 
норма — приличный и понятный 
стандарт человеческого бытия 
в  России XXI  века, который так 
и не появился за 25 лет существо-
вания российского государства. 
Вопрос, что значит «нормальная 
жизнь» в России, все еще остается 
без ответа. Тот, кто см ожет убеди-
тельно и честно ответить на этот 
вопрос  — Кремль  ли, Наваль-
ный ли, кто-то другой, — получит 
доверие (но не собачью предан-
ность), интерес (но не обожание), 
готовность действовать (но не по-
слушание) нового российского 
среднего класса.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Константин Гаазе,
журналист, политический 
обозреватель

«Коррупция как порча общественной морали и средний класс 

как класс возмущенных этой порчей и ее гомерическими, 

безумными формами молодых потребителей — вот субъект 

воскресного политического действия и его причина»
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АННА АГАПОВА

На парламентских выбо-
рах в Болгарии побеждает 
партия экс-премьера Бойко 
Борисова, сторонника жест-
кого курса в отношениях 
с Москвой. Ему будет сложно 
сформировать правительство, 
но в случае успеха улучшение 
отношений с Россией малове-
роятно, говорят эксперты.

Внеочередные парламентские вы-
боры прошли в Болгарии 26 марта. 
По предварительным результатам, 
победила партия «Граждане за ев-
ропейское развитие Болгарии» 
(ГЕРБ) бывшего премьер-мини-
стра Бойко Борисова.

По данным ЦИКа, за ГЕРБ про-
голосовали 32,66% избирателей. 
Второе место получила Болгарская 
социалистическая партия (БСП), 
которую поддержали 27,19% про-
голосовавших. В парламент также 
прошли: коалиция «Объединен-
ные патриоты» (9,07%), «Движение 
за права и свободы» (8,99%), пар-
тия «Воля» (4,15%). Выборы долж-
ны были состояться в 2018 году, од-
нако в ноябре прошлого года Бори-
сов, возглавлявший правительство 
с перерывами с 2009 года, подал в 
отставку. Это случилось после того, 
как член ГЕРБ Цецка Цачева про-
играла на выборах президента 
Румену Радеву, которого поддер-
живали социалисты.

ГЕРБ займет в парламенте 97 из 
240 мест. Этого недостаточно для 
того, чтобы в одиночку сформи-
ровать правительство. Однако на 
пресс-конференции 27 марта Бо-
рисов выразил уверенность, что 
найдет партнеров для создания 
коалиции.

Болгарские качели

Воскресные выборы стали четвер-
тыми подряд парламентскими вы-
борами, на которых ГЕРБ получила 
наибольшее число голосов. Бори-
сов впервые сформировал прави-
тельство в 2009 году. До этого у вла-
сти с 2005 по 2009 год находились 
социалисты. Во время правления 
социалистов Россия и Болгария 
договорились о реализации не-
скольких крупных проектов, но 
правительство Борисова отмени-
ло или заморозило их. Так, в 2008 
году Болгария присоединилась 
к российскому газопроводному 
проекту «Южный поток». Однако 
в 2010 году кабинет Борисова под-
писал соглашение о строительстве 
болгарского участка газопровода 
Nabucco (конкурента «Южного по-
тока»), а впоследствии, в 2014 году, 
и вовсе вышло из соглашения по 
«Южному потоку». При Борисове, 
в 2012 году, Болгария отказалась и 
от совместного проекта по стро-
ительству АЭС «Белене», кото-
рый был согласован в 2006 году. 
Борисов тогда заявил, что для 
продолжения строительства Бол-
гарии придется потратить еще 
€10 млрд, а страна не может себе 
этого позволить. В 2016 году стра-

нам удалось урегулировать вопрос 
задолженности перед российской 
компанией «Атомстройэкспорт»: 
согласно договору Болгария вы-
платит €620 млн.

Социалистам удалось вернуться 
к власти на краткий период с мая 
2013 года по август 2014-го. Хотя 
на выборах 2013 года ГЕРБ пришла 
первой, сформировать правитель-
ство ей не удалось, правящую ко-
алицию возглавили социалисты. 
За год работы премьер-социалист 
Пламен Орешарски успел прове-
сти национальный референдум о 
судьбе АЭС «Белене»: большинство 
жителей высказались «за» продол-
жение строительства.

Особенность отношений меж-
ду Россией и Болгарией состоит в 
том, что у России традиционно до-
вольно неплохие контакты с Соци-
алистической партией и традици-
онно сложные отношения с ГЕРБ, 
констатирует заведующий секто-
ра исследований Европейского 
союза ИМЭМО РАН Юрий Кваш-
нин. Когда к власти приходили 
социалисты, начинались различ-
ные крупные совместные проек-
ты, которые потом сворачивались 
проевропейским правительством, 
указывает он.

Хуже некуда

Во время предвыборной кампа-
нии Борисов тем не менее высту-
пал за развитие деловых связей с 
Россией, хотя активно на «россий-
cком поле» играла Социалистиче-
ская партия. В частности, лидер 
социалистов Корнелия Нинова 
обещала, что в случае победы ее 
правительство наложит вето при 
голосовании о продлении санкций 
ЕС в отношении России. Борисов 
таких обещаний не давал.

На выборах социалистам 
удалось укрепить позиции: в 
2014  году за них проголосовали 
на 10% меньше избирателей, од-
нако права на формирование пра-
вительства партия не получила. 
Нинова заявила, что в коалицию 
с ГЕРБ вступать не будет, но гото-
ва сформировать правительство, 
если соперникам это не удастся 
сделать.

ГЕРБ сможет сформировать ко-
алиционное правительство, од-
нако насколько оно сможет эф-
фективно работать, пока сказать 
сложно, рассуждает старший науч-
ный сотрудник Института эконо-
мики РАН Татьяна Валева. Партии 
Борисова вряд ли удастся сфор-
мировать коалицию, не согла-
сен старший научный сотрудник 
Института славяноведения РАН 
Петр Искендеров. У ГЕРБ только 
два варианта для заключения ко-

алиционного соглашения: с про-
турецкой партией «Движение за 
права и свободы» или с коалици-
ей «Объединенные патриоты», го-
ворит он. Учитывая кризис в от-
ношениях Евросоюза с Турцией, 
маловероятно, что ГЕРБ привле-
чет к формированию правитель-
ства «Движение за права и свобо-
ды», а «Объединенные патриоты» 
вряд ли будут рассматриваться 
как возможные партнеры, так как 
придерживаются националисти-
ческих взглядов, объясняет Искен-
деров. Эксперт не исключает, что 
через пару месяцев в Болгарии 
пройдут повторные выборы.

После присоединения Кры-
ма к России ГЕРБ заняла доволь-
но жесткую антироссийскую по-
зицию, российско-болгарские от-
ношения достигли наибольшего 
охлаждения за последние 20 лет, 
и сейчас обе стороны заинтересо-

ваны если и не кардинально улуч-
шить, то нормализовать их и по-
пытаться наладить сотрудниче-
ство хотя бы в каких-то областях, 
говорит Квашнин. Болгария, по его 
словам, заинтересована в увели-
чении турпотока из России, она 
по-прежнему зависит от россий-
ских поставок газа, поэтому по-
тенциал для развития отношений 
сохраняется.

Если ГЕРБ удастся сформиро-
вать коалицию, она будет дей-
ствовать в соответствии с ин-
тересами и обещаниями своей 
партии, в которых усиление свя-
зей с Москвой не является прио-
ритетным, говорит Искендеров. 
Платформы ГЕРБ и социалистов 
слишком разные, Борисов не бу-
дет перенимать никакие элемен-
ты программы соперника, в том 
числе курс на сближение с Росси-
ей, уверен эксперт. 
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Как результат выборов в стране повлияет на ее отношения с Россией 

Болгария выбрала бывшего
П А Р Т Н Е Р Ы

Тех мест, которые партия ГЕРБ займет в парламенте, недостаточно, чтобы в одиночку сформировать правительство. Однако ее лидер 
Бойко Борисов выразил уверенность, что найдет партнеров для создания коалиции
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Фактор президента

В конце 2016 года 
граждане Болгарии 
избрали президентом 
Румена Радева. На вы-
борах его поддержали 
социалисты, а газета 
The Wall Street Journal 
со ссылкой на пятерых 
действующих и бывших 
болгарских чиновни-
ков написала, что во 
время президентской 
кампании Россия на-
правляла Болгарской 
социалистической 
партии 30-страничный 

«секретный стратеги-
ческий документ» с 
рекомендациями, кото-
рые могли бы помочь 
Радеву одержать побе-
ду на выборах. Издание 
сообщало, что Служба 
безопасности Болгарии 
перехватила досье, в 
котором, в частности, 
политикам рекомендо-
валось использовать 
недостоверные факты в 
новостях, а также рас-
пространять завышен-
ные данные социологи-

ческих опросов.
ГЕРБ называла Радева 
«пророссийским кан-
дидатом», поскольку 
он заявлял о планах 
улучшить отношения с 
Москвой и выступал за 
снятие с России санк-
ций Евросоюза. Несмо-
тря на обвинения во 
время президентской 
кампании, противосто-
яния правительства Бо-
рисова с президентом 
не будет, так как Радев 
также является сто-

ронником углубления 
отношений с Европой, 
говорит Татьяна Валева.
Радев выступал с прими-
рительных позиций в от-
ношениях с Москвой, 
учитывая поддержку, 
которую ему оказали 
граждане на выборах, 
он сможет использовать 
свое влияние и противо-
стоять возможному про-
должению курса ГЕРБ 
на ухудшение связей с 
Россией, полагает Петр 
Искендеров.



28 марта 2017 года
Вторник

No 53 (2550)
      Н О В О С Т И       7Партнеры.

Мнение об угрозе ИГ

Как угроза ИГ влияет 
на геополитические 
планы Москвы

Если «передовой край борь-
бы с террором» действи-
тельно проходит по рос-
сийской части Кавказа, 
то России сложнее обещать 
своим союзникам по Цен-
тральной Азии защиту 
от террористов.

Трагические события, случивши-
еся в ночь на 24 марта в чечен-
ской станице Наурская, где, по 
официальным сообщениям, было 
совершено нападение на воин-
скую часть Росгвардии, лишний 
раз показывают, как легко угроза, 
исходящая от «Исламского госу-
дарства» (запрещенная в России 
организация), может быть ис-
пользована властями в своих 
целях.

Кавказ

В ходе «боестолкновения», как 
сказано в пресс-релизе, были 
уничтожены шесть боевиков, 
погибли шесть военнослужащих 
и трое были ранены. Советник 
командующего Росгвардии Алек-
сандр Хинштейн объяснил столь 
большое количество жертв среди 
военных тем, что нападение про-
изошло ночью в тумане, боеви-
ки «стреляли из огнестрельного 
оружия и подствольных грана-
тометов». Позже поступили со-
общения о найденных на телах 
нападавших муляжах поясов 
шахидов.

Однако уже на следующий 
день «Новая газета» опубликова-

ла сенсационное расследование 
со ссылкой на источники в след-
ственно-оперативной группе, из 
которого можно сделать вывод, 
что никакого боестолкновения 
не было, а «нападавшие» убиты 
практически одним и тем же спо-
собом, выстрелом в голову. А со-
трудник прокуратуры, осматри-
вавший место происшествия, 
утверждает, что чеченцы были 
вооружены лишь палками и но-
жами. Следовательно, не было и 
стрельбы «из подствольных гра-
натометов».

Эксперты «Новой», исследуя 
фотографии убитых боевиков, 
пришли к выводу, что пояса ша-
хидов были прикручены уже к их 
трупам. Чуть ли не все нападав-
шие чеченцы были жителями ста-
ницы Наурская, и это обстоятель-
ство позволяет предположить, 
что ночное кровопролитие — ре-
зультат выяснения отношений 
между военнослужащими, при-
званными на службу из других 
регионов России, и местными 
жителями.

Нападение, похоже, было на-
столько неожиданным для Крем-
ля, что пресс-секретарь россий-
ского президента не нашел ни-
чего изящнее, чем утверждать, 
что «Кадыров контролирует си-
туацию в Чечне». И глава Чеч-
ни оправдал ожидания Дмитрия 
Пескова, он повел себя чрезвы-
чайно ответственно и взял все на 
себя: «Это моя вина и вина всех 
правоохранительных и силовых 
структур в Чечне. Мы расслаби-

лись, думали, что всех нейтра-
лизовали и задержали, но у этих 
шайтанов коварные замыслы». 
При этом Кадыров ни словом не 
обмолвился ни о сути трагиче-
ского столкновения в Наурской, 
ни  о принадлежности чечен-
цев-«шайтанов» к какой-либо 
подпольной либо террористиче-
ской структуре.

Но тут подмога пришла с не-
ожиданной стороны. Исследо-
вательская организация SITE 
Intelligence Group, занимающа-
яся мониторингом деятельно-
сти террористов, уже 24 мар-
та сообщила, что ответствен-
ность за нападение на военную 
часть Росгвардии взяло на себя 
ИГ. Разумеется, столь именитый 
враг для гвардейцев выглядел 
гораздо более достойным, неже-
ли парни  с  ножами и палками. 
И руководство российской спец-
службы спешит доложить городу 
и миру, что нападение боевиков 
ИГ на ее воинскую часть в Чеч-
не «в очередной раз (! ) показало, 
что войска национальной гвар-
дии РФ находятся на переднем 
крае борьбы  с международным 
терроризмом».

Но как тогда быть с обеща-
ниями Владимира Путина, объ-
яснявшего военное вмешатель-
ство России во внутрисирий-
ский конфликт необходимостью 
уничтожить ядро ИГ далеко от 
российских границ, чтобы не 
допустить  возвращения домой 
исламских боевиков, выходцев 
из России?

В данном случае, судя по все-
му, нарушенного обещания не 
было, нападавшие из Наурской в 
Сирии не воевали. А их причаст-
ность к ИГ объясняется большим 
количеством жертв среди россий-
ских военных, что чрезвычайно 
выгодно для имиджа этой терро-
ристической структуры, пиарщи-
ки которой уже давно демонстри-
руют свой незаурядный профес-
сионализм.

Центральная Азия

А реальную угрозу, идущую от 
экспансионизма ИГ, пытаются 
использовать, чтобы внушить 
соседям России в Центральной 
Азии, что без российской во-
енной помощи им с этой угро-
зой не справиться. Буквально 
накануне «боестолкновения» в 
Чечне в штаб-квартире ОДКБ в 
Москве состоялась презентация 
доклада организации «Угроза 
международного терроризма и 
религиозного экстремизма госу-
дарствам — членам ОДКБ на цен-
тральноазиатском и афганском 
направлениях».

В докладе утверждается, что 
ОДКБ — это «защитный зонтик 
Евразии», который может сы-
грать «ключевую роль» в случае 
обострения в регионе, вызван-
ного активностью группировок 
«Талибан» и «Исламское государ-
ство» в соседнем Афганистане. 
Особое внимание авторы уделя-
ют Узбекистану и Туркмении, не 
входящим в ОДКБ, призывая их 

укрепить сотрудничество с орга-
низацией, поскольку в ней «соз-
даны необходимые механизмы 
и средства, которые позволяют 
если не ликвидировать угрозы, 
то снижать их уровень, насколь-
ко это возможно».

Могу себе представить, с ка-
ким «восторгом» в Ташкенте и 
Ашхабаде готовы будут приме-
рить над собой этот «защитный 
зонтик» московского фасона, 
если он уже и внутри России не 
спасает от ИГ.

Нет, в частных доверитель-
ных беседах с местным руко-
водством  генералы и полити-
ки, прибыв в эти столицы из 
Москвы, пояснят, конечно, что 
в Чечне все было проще и без 
всякого ИГ, не  сомневайтесь... 
Но как объяснить это своей пу-
блике, пусть узбекской или даже 
туркменской?

Но есть случаи, когда без ИГ 
ну совсем никуда и в самой боль-
шой геополитике. Вот, к примеру, 
подвела нас снова трамповская 
администрация, ввели США на 
днях новые санкции в отноше-
нии восьми российских органи-
заций, и российский МИД  уста-
ми находчивой Марии Захаровой 
тут же поставил на вид Вашингто-
ну — «подрываете взаимоотноше-
ния государств, имеющих общую 
цель — разгром ИГИЛ».

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

От компании 
к экосистеме:
трансформация 
и устойчивое 
развитие 
организации

* 2017 год. Реклама. 18+

Партнер

Необходимость изменений в организации

В современном мире важно уметь управлять 
изменениями. Без этого умения невозможно провести 
вопросы оптимизации в компании. Любые перемены 
всегда встречают сопротивление со стороны 
персонала, а  часто руководителей среднего звена 
и топ-уровня. Менять статус-кво всегда страшно 
и любое изменение оценивается как опасность. 
Для организаций, нацеленных на стабильное 
существование,  изменения — это образ жизни, 
без них может быть прогресса. В рамках мероприятия 
руководители компаний, известные эксперты 
в этой области, делились с аудиторией своим 
практическим опытом. Поэтому равнодушных в зале 
не было, даже спикеры оставались послушать коллег 
и по дискутировать в кулуарах. Мое выступление было 
посвящено теме сопротивления персонала изменениям. 
Как справляться с сопротивлением персонала, по каким 
критериям можно оценить причины сопротивления, 
каких ошибок можно избежать, руководствуясь 
примером предыдущих компаний.

Валентина 
Митрофанова
Управляющий партнер,
юридическая компания 
«Митрофанова 
и партнёры»

Аркадий Дубнов,
политолог, эксперт по Центральной Азии Ф
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Б И З Н Е С Кредиты.
Инвестиции

АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Агентские платежи от страхо-
вых компаний могут являть-
ся «фиктивными» источ-
никами капитала банков, 
указывают в ЦБ. Регулятор 
обязывает банки до конца 
года провести соответству-
ющую корректировку капи-
талов. Эксперты считают, 
что нововведение может 
ударить по потребительскому 
кредитованию.

Банки выступают как агенты стра-
ховой компании . При этом сред-
ства на страховку кредита также 
могут оформляться как кредит, а 
банк получает от страховой ком-
пании агентское вознаграждение. 
ЦБ считает, что эти премии нель-
зя включать в оценку капитала ба 
нка. Соответствующие поправки 
в действующие нормативы под-
готовлены и выставлены регуля-
тором для обсуждения.

По мнению ЦБ, агентские ко-
миссии являются «фиктивным 
источником» дохода и подле-
жат исключению из банковско-
го капитала в срок до 1 января 
2018 года. Согласно информации 
на сайте ЦБ, регулятор готовит 
изменения в положение №395-П 
«О методике определения вели-
чины собственных средств (ка-
питала) кредитных организаций 
(«Базель III»)». Они предусматри-
вают, что кредитным организаци-
ям будет предоставлена возмож-
ность корректировки капитала в 
части агентских платежей, сфор-
мированных с 2014 года.

Источник, близкий к ЦБ, по-
яснил, что в ходе проверок рос-
сийских банков внимание дан-
ным источникам формирования 
капитала уделяется в последние 
месяцы. При этом нередки слу-
чаи, когда после отчетной даты 
банки все же продолжают нару-
шать рекомендации регулятора. 
Собеседник издания признал, что 
вступление в силу новых требова-

ний должно решить эту пробле-
му, но будет «чувствительным для 
ряда игроков».

Документ находится в ста-
дии обсуждения, комментарии 
преждевременны, заявили РБК в 
пресс-службе ЦБ.

Влияние на нормативы

Опрошенные РБК эксперты от-
метили, что за нововведениями 
стоит борьба с кредитными схе-
мами при увеличении капитала. 
Как отметил главный аналитик 
Сбербанка Михаил Матовников, 
поскольку банк получает страхо-
вую комиссию вместе с выдачей 
кредита, то получается так, что 
она была получена за счет креди-
та, что не является справедливым. 
С одной стороны, ЦБ говорит, что 
страховку следует рассматривать 
как часть эффективной стоимости 
кредитования, банки раскрывают 
клиентам реальную стоимость 
кредита с учетом страховки, 
предупреждая, что банк зарабо-

тает больше, чем просто процен-
ты, а с другой стороны, ЦБ вводит 
норму о «фиктивности» этого за-
работка банком, добавляет он.

Согласно информации на сай-
те ЦБ, общая сумма агентских 
вознаграждений страховых ком-
паний кредитным организациям 
в период с 2014 по 2016 год со-
ставила около 200 млрд руб. Бан-
ки — самые крупные получатели 
агентских вознаграждений, вы-
платы им составляют 44% от всей 
суммы посреднических выплат 
страховщиков . Впрочем, опро-
шенные РБК эксперты затрудни-
лись оценить, какой именно объ-
ем средств может подпасть под 
новые нормативы. «Фактическая 
корректировка капитала банка 
будет меньше, потому что этот 
показатель рассчитывается как 
агентское вознаграждение минус 
доля уже погашенных заемщиком 
обязательств в общем объеме из-
начальных кредитов», — говорит 
аналитик рейтингового агентства 
АКРА Кирилл Лукашук.

Эксперты сходятся во мнении, 
что предложенная ЦБ мера по-
влияет на часть распределенной 
прибыли, которая включается в 
капитал банков. В связи с этим 
нормативы Н1 и Н2, в частности, 
могут скорректироваться.

Под ударом 
потребкредиты

Для большинства игроков дей-
ствия ЦБ не критичны, но учиты-
вая, что капитал надо скорректи-
ровать за три года, для ряда банков 
последствия могут быть ощути-
мыми. «В основном это касается 
сугубо розничных игроков, чья 
достаточность капитала близка 
к нормативному минимуму. Для 
остальных это не будет существен-
ным, ведь проект ЦБ не затрагива-
ет бухгалтерскую прибыль, касаясь 
только подхода к расчету капита-
ла», — отметила главный бухгалтер 
Нордеа Банка Татьяна Шарова.

Более жесткий подход ЦБ боль-
ше всего затронет банки, выдаю-

Агентские вознаграждения страховщиков ударят по капиталу банков

Регулятор давит 
на кредитование

К Р Е Д И Т Ы

Опрошенные РБК эксперты отметили, что за нововведениями стоит борьба с кредитными схемами при увеличении капитала
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Это свидетельство того, что 
«фактор Трампа» — ралли на рын-
ках, обусловленное завышенны-
ми ожиданиями от новой эконо-
мической политики, — сходит на 
нет, а настроения risk-off (бегство 
от риска) усиливаются, пишут FT и 
Bloomberg. На этом фоне рынок за-
сомневался в том, что ФРС ускорит 
ужесточение денежно-кредитной 
политики в этом году, отмечает FT. 
Законопроект об отмене програм-
мы здравоохранения Obamacare и 
замене ее на новую был отозван в 
пятницу, 24 марта.

«Неудача Трампа, который не 
смог обеспечить отмену Obamacare 
в конгрессе, где он опирается на 
республиканское большинство, 
вызвала некоторое беспокойство 
относительно его способности 
осуществить снижение налогов 
и увеличение инфраструктурно-
го финансирования, — приводит 
Bloomberg комментарий Оле Хан-
сена, ведущего сырьевого стратега 
в Saxo Bank. — Эта неудача будет 
сдерживать фондовое ралли в бли-
жайшие месяцы, снижая необхо-
димость дальнейших мер со сторо-
ны ФРС». В результате доходность 
долларовых активов, акций и об-
лигаций будет снижаться, что яв-
ляется хорошей новостью для ин-
весторов, смотрящих на золото как 
на альтернативу, считает Хансен.

Рынки ждали, что после отмены 
Obamacare Трамп сосредоточится 
на налоговой реформе. В основе 
этого оптимизма лежало пони-
мание, что экономия от отмены 
Obamacare обеспечит простран-
ство для «очень существенного 
снижения налогов», объяснил FT 
валютный стратег Capital Markets 
Стью Трин. Из-за произошедше-

го в конгрессе в ближайшую неде-
лю у доллара не будет факторов, 
с помощью которых можно было 
бы переломить текущую негатив-
ную тенденцию, приводит изда-
ние мнение валютного аналитика 
Mitsubishi UFJ Financial Group Ли 
Хардмана.

Защитные активы

На фоне распродаж долларов ин-
весторы бросились покупать за-
щитные активы  — золото, иену 
и швейцарский франк. На рынке 
возобладала тенденция ухода от 
риска, сказал Reuters аналитик 
провайдера трейдинговых услуг 
Forextime Лукман Отунуга. Иена 
укрепилась к доллару на 1%, до 
максимума с середины ноября. 
Франк окреп на 0,8%, тоже до но-
ябрьского максимума. Евро подрос 
на 0,7%, до $1,087, по состоянию на 

20:25 мск понедельника. Вырос 
спрос на «защитные» казначей-
ские облигации США: доходность 
десятилетних бумаг снизилась на 
6 б.п., до месячного минимума в 
2,35%; ставки заимствования в 
еврозоне также снизились в усло-
виях выхода из рисковых активов. 
Золото подорожало на 1,2%, до 
$1258,82, приближаясь к макси-

муму с 10 ноября. Валюты разви-
вающихся стран тоже укрепились.

Индекс доллара от Bloomberg 
опустился на 0,4% на вечер по-
недельника и пробил вниз свою 
200-дневную скользящую сред-
нюю — его закрытие ниже кривой 
может сулить дальнейшее ослабле-

ние американской валюты, пишет 
Bloomberg. Последний раз индекс 
опускался ниже скользящей сред-
ней примерно год назад, и за этим 
последовало падение на 5,7% за 
два месяца, отмечает агентство.

«Вызванный Трампом рост аме-
риканской валюты и цен на сырье-
вые товары рискует быть полно-
стью нивелированным», — сказал 

FT валютный аналитик National 
Australia Bank Родриго Катрил. 
«Инвесторы будут несколько бо-
лее осторожны, чем в ноябре, ког-
да рынки предлагали более силь-
ную отдачу, — приводит Bloomberg 
слова Джеймса Вудса, инвести-
ционного аналитика сиднейско-
го провайдера финансовых услуг 
Rivkin Securities. — Поражение с 
Obamacare значительно усложня-
ет принятие налоговой реформы 
и поднимает ставки для участни-
ков рынка».

Акции американских банков, 
максимально дорожавшие на по-
беде Трампа над Хиллари Клинтон 
в ноябре, подешевели на открытии 
торгов в Нью-Йорке, приблизив-
шись к минимуму с июня 2016 года. 
Именно банки, как ожидалось, 
больше других выиграют от обе-
щанного Трампом дерегулирова-
ния финансового сектора. Индекс 
KBW Bank Index, включающий ак-
ции крупных банков, упал на 2,1%, 
опустившись с 1 марта уже более 
чем на 10%. Бумаги Goldman Sachs 
подешевели на 2,4% — максималь-
ное падение среди компаний, вхо-
дящих в индекс Dow Jones. 

Разочарование в Трампе остановило ралли американской валюты

Доллар невеликий снова

Акции американских банков, максимально 

дорожавшие на победе Трампа над Хиллари 

Клинтон в ноябре, подешевели на открытии 

торгов в Нью-Йорке, приблизившись к минимуму 

с июня 2016 года

И Н В Е С Т И Ц И И
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щие необеспеченные потреби-
тельские кредиты: где кредит 
выдается в том числе на уплату 
страховой премии и где величина 
страховой премии является суще-
ственной по отношению как к сум-
ме кредита, так и к другим плате-
жам по нему, считает вице-прези-
дент Moody’s Ольга Ульянова. По ее 
мнению, в гораздо меньшей степе-
ни данная мера затронет ипотеч-
ное кредитование: обычно у заем-
щиков этого сегмента достаточно 
собственных средств для уплаты 
страховой премии, а ее удельная 
доля в общих платежах по креди-
ту незначительна.

Заместитель председателя 
правления Абсолют Банка Татья-
на Ушкова добавляет, что ЦБ в по-
следние два года в ходе проверок 
указывает на необходимость ис-
ключений из капитала данного по-
казателя. «В связи с этим, на мой 
взгляд, большинству универсаль-
ных банков, в частности, занимаю-
щихся ипотекой, корректировать 
нормативы не придется», — ука-
зывает он.

Заместитель председателя 
правления ОТП Банка Александр 
Васильев отмечает, что его банк не 
берет кредитные агентские плате-
жи в расчет капитала.

Банкиры говорят, что меня-
ют процесс кредитования — кли-
ент теперь нередко приступает к 
оформлению кредита только по-
сле оформления страховки. Так, в 
частности, уже поступают в банке 
«ДельтаКредит». При этом сначала 
клиент оплачивает страховую  пре-
мию из собственн ых средств на-
прямую в  страховую компанию. 
В связи с этим получаемое бан-
ком агентское вознагра ждение 
признается доходо м, который уве-
личивае т капитал банка. С более 
жесткой нормой банки будут ме-
нее охотно давать кредиты, кото-
рые покрывают в том числе сум-
му страховой премии, а население 
будет вынуждено больше полисов 
покупать за свой счет, добавляет 
Лукашук. 

Динамика Bloomberg Dollar Spot Index

Источник: Bloomberg
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ПИК приостановила ряд проектов ради программы переселения пятиэтажек

Снос интереснее стройки
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Крупнейший российский деве-
лопер — группа компаний ПИК 
приостановила поиск участков 
под свои проекты. Она рас-
считывает принять участие 
в программе сноса пятиэтажек 
в Москве и резервирует мощно-
сти, считают участники рынка.

До принятия закона

Девелоперская группа ПИК, при-
надлежащая Сергею Гордееву, при-
остановила поиск новых участков 
под жилую застройку в Москве, 
рассказали РБК представители 
двух международных консалтин-
говых компаний, работающих на 
земельном рынке. «Еще несколько 
месяцев назад ПИК активно искала 
землю под развитие в старых гра-
ницах Москвы, но совсем недавно 
прекратила все переговоры, даже 
по тем участкам, где практически 
вышла на сделку», — рассказал РБК 
один из них.

Эту информацию РБК подтвер-
дил независимый участник рын-
ка недвижимости, занимающий-
ся поиском земли для жилой за-
стройки в Москве. ПИК внезапно 
отказалась от покупки как мини-
мум двух участков без объектив-
ных на то причин, знает он.

Осуществление проектов ком-
пании в Санкт-Петербурге также 
может быть заморожено, рассказал 
РБК представитель крупного феде-
рального застройщика, знакомый 
с планами девелопера. В октябре 
2016 года ПИК сообщила о покупке 
двух участков в Северной столице, 
где планировалось построить жи-

лые комплексы площадью 72 тыс. 
и 115 тыс. кв. м.

Приостановка проектов может 
быть связана с тем, что ГК «ПИК» 
рассчитывает принять участие в 
программе реновации кварталов 
пятиэтажек в Москве и ей нужно 
иметь для этого достаточное коли-
чество свободных производствен-
ных мощностей. Конкретные усло-
вия, на которых компания войдет 
в программу, еще не определе-
ны, но принципиальное решение 
властями уже принято, сообщили 
РБК представители сразу трех де-
велоперских компаний и еще один 
источник на рынке недвижимости. 
Эту информацию РБК подтвер-
дил собеседник в самой ГК «ПИК». 
«Устные договоренности с властя-
ми о том, что мы займемся сносом 
половины пятиэтажек, были до-
стигнуты совсем недавно», — ска-
зал он. По его словам, прорабаты-
вать схему участия в проекте ком-
пания начала «буквально несколь-
ко дней назад».

Представитель группы компа-
ний ПИК Наталья Михна отказа-
лась комментировать РБК эту ин-
формацию. Выбор застройщиков 
будет проходить на конкурсной 
основе, при этом сама програм-
ма реновации еще не утвержде-
на, рассказал РБК крупный мо-
сковский чиновник. «До приня-
тия федерального закона и опре-
деления окончательных объемов 
самой программы разговоры об 
участии той или иной компании 
в ней преждевременны», — отве-
тили РБК в пресс-службе москов-
ского стройкомплекса. Там также 
напомнили, что, согласно проек-
ту федерального закона о ренова-

ции, внесенного на рассмотрение 
в Госдуму, всеми вопросами ре-
новации жилья будет заниматься 
специально создаваемый государ-
ственный Фонд реновации.

Согласно программе сноса пя-
тиэтажек, получившей в конце 
февраля одобрение президента 
России Владимира Путина, в Мо-
скве будет снесено 25 млн кв. м пя-
тиэтажек, в которых живут 1,6 млн 
человек. Для них будут построены 
новые дома. С учетом очередни-
ков и особенностей планировки 
(в новых домах площадь общих 
зон больше) общая площадь стро-

ительства составит 35 млн кв. м, 
указано в презентации законо-
проекта, которая есть в распоря-
жении РБК.

Глава столичного стройком-
плекса Марат Хуснуллин в интер-
вью «Коммерсанту» заявил, что 
на первом этапе программы «фи-
нансирование преимущественно 
будет идти из городского бюдже-
та». При этом уже принято реше-
ние, что из него на эти цели в те-
чение трех лет будет выделяться 
по 100 млрд руб. Участники рынка, 
ранее опрошенные РБК, утвержда-
ли, что вся программа будет стоить 
2,5–3 трлн руб.

Один из конгломерата

Опрошенные РБК представители 
рынка недвижимости считают ло-
гичным, если ПИК станет одним из 
основных участников программы 
по реновации хрущевок. Компания 
обладает наибольшими производ-
ственными мощностями в столич-
ном регионе, напоминает управля-
ющий партнер Colliers International 
Николай Казанский. После покуп-
ки группой крупнейшего в стране 
застройщика — ГК «Мортон» — осе-
нью 2016 года они увеличились 
до 1,5 млн кв. м. Сегодня они за-

гружены на две трети, но к концу 
2017 года планируется выйти на 
полную мощность, рассказал РБК 
представитель ГК «ПИК».

Еще один фактор, на который 
указывают собеседники РБК, за-
ключается в способности группы 
ПИК привлекать кредитное фи-
нансирование на выгодных усло-
виях: Сергей Гордеев ранее являл-
ся акционером банка «Открытие».

У девелопера уже есть опыт ра-
боты со столичным правитель-
ством. В январе 2017 года одна из 
структур Гордеева — компания «Ри-
вьера» — купила у столичных вла-
стей компанию «Центр-Инвест», 

которая планирует начать строи-
тельство 11 проектов общей пло-
щадью 350 тыс. кв. м.

ПИК будет не единственной 
компанией, допущенной к мас-
штабному проекту по сносу пяти-
этажек, уверен генеральный ди-
ректор инвестиционной компании 
Key Capital Сергей Камлюк. «Ско-
рее всего, это будет некий конгло-
мерат девелоперов»,  — считает 
он. ПИК строит только панельные 
дома, и ее мощностей для реализа-
ции программы не хватит. К тому 
же из-за логистики и особенностей 
строительства в центре города бо-
лее целесообразно возводить мо-
нолитные здания, поясняет руко-
водитель департамента аналитики 
и консалтинга «Бест-Новострой» 
Сергей Лобжанидзе.

Свой интерес к проекту рено-
вации пятиэтажек ранее подтвер-
ждала ФСК «Лидер» — второй по 
объему производственных мощ-
ностей застройщик в столичном 
регионе. «Мы уже направили наши 
предложения в Клуб инвесторов 
Москвы, который плотно работа-
ет с московским стройкомплек-
сом», — говорил РБК президент 
ФСК «Лидер» Владимир Воронин.

Один из собеседников РБК 
предположил, что принять уча-
стие в проекте может и концерн 
«Крост», чей проект Wellton Park 
Москомархитектура называла 
примером «нового облика массо-
вого жилья». Часть квартир в ком-
плексе заняли жители снесенных 
ранее пятиэтажек. За последние 
несколько лет компания снесла в 
общей сложности 43 пятиэтажки, 
построив для их жителей около 
130 тыс. кв. м жилья. 

Выбор застройщиков будет проходить 

на конкурсной основе, при этом сама программа 

реновации еще не утверждена, рассказал РБК 

крупный московский чиновник

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Снос пятиэтажек в цифрах

Источники: РБК, «Инком-Недвижимость»

171 тыс. руб. 
— средняя цена 1 кв. м в кирпичной пятиэтажке 
в марте 2017 года

25 млн кв. м 
составит общая площадь домов под снос,  
в них проживают 

1,6 млн 
человек

22,8% 
жилья под снос 

(5,7 млн кв. м) 
находится  
в ВАО, это  
наивысший  
показатель среди 
округов Москвы

698,6 
тыс. кв. м 
составит площадь сносимого жилья в ЦАО, 
там попадут под программу переселения 

43,7 тыс. человек

11,1% 
вторичного 
жилого фонда 
в Москве 
составляют 
хрущевки

В 3,5 трлн руб.
оцениваются затраты 
на строительство новых домов 
для переселения и необходимой 
инфраструктуры

Около 1,7 тыс. хрущевок снесли 
в Москве по первой программе 
переселения, принятой в 1999 году
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НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Россия вошла в тройку самых 
читающих стран мира: 59% 
россиян заявили, что хотя бы 
раз в неделю обращаются 
к книге. Реальные прода-
жи книжной продукции, 
однако, по-прежнему па-
дают, хотя и не так быстро, 
как раньше.

География читателей

Россия наряду с Китаем и Испани-
ей вошла в тройку самых читаю-
щих стран мира, заняв почетное 
второе место в мировом рейтин-
ге исследовательской компании 
GfK. 59% россиян заявили, что чи-
тают ежедневно или хотя бы раз 
в неделю. В Китае доля читающей 
публики составляет 70%, в Испа-
нии — 57%. В целом по миру доля 
тех, кто открывает книгу раз в не-
делю, составляет 50,7%, показал 
онлайн-опрос, проведенный GfK 
среди 22 тыс. человек в 17 различ-
ных странах мира, в том числе в 
США, Великобритании, Германии, 
Франции.

Как рассказал РБК предста-
витель российского офиса GfK, 
исследования по частоте чте-
ния книг проводятся ежегодно. 
При этом, судя по представлен-
ным данным, доля россиян, ко-
торые берут в руки книгу хотя бы 
раз в неделю, неуклонно растет. 
Для сравнения, в 2010 году таких 
было 47,3% от опрошенных (из 
них 20% читали «ежедневно или 
почти каждый день»). В 2016 году 
о привычке читать ежедневно 
заявили уже 30% россиян, сви-
детельствуют данные GfK. Раз в 
месяц в России читают 17% опро-
шенных, вообще не читают всего 

6% респондентов, говорится в ис-
следовании.

Среди стран, где книги непо-
пулярны, выделяются Нидерлан-
ды и Южная Корея. По 16% их 
жителей заявили, что не читают 
книг в принципе. Также высока 
доля нечитающих респондентов 
в Бельгии (14%), Канаде, Франции 
и Японии (по 11% в каждой), кон-
статирует GfK.

Как выяснили исследовате-
ли, чаще к книгам обращаются 
люди с более высоким доходом: 
о привычке читать еженедельно 
заявили 67% состоятельных ре-
спондентов в мире и 48% с низ-
ким доходом. Кроме того, оказа-
лось, что в целом женщин, кото-
рые читают хотя бы раз в неделю, 
больше, чем мужчин: 60% про-
тив 57% соответственно. Силь-

нее всего гендерный разрыв в 
Нидерландах  — постоянно там 
читают 51% женщин и 33% муж-
чин — и Испании (65 и 50% со-
ответственно). В России разница 
невелика: ежедневно или почти 
ежедневно читают 61% женщин 
и 56% мужчин.

Позитивно, 
но не отчетливо

Опрошенные РБК участники 
российского книжного рынка, 
однако, подвергают сомнению 
оптимистичные цифры, фигу-
рирующие в исследовании. «По-
зитивные тренды, безусловно, 
есть, но не столь отчетливые», — 
говорит президент издатель-
ской группы «Эксмо-АСТ» Олег 
Новиков. По его словам, скорее 

можно говорить о том, что «за 
последнее время процесс сни-
жения интереса к чтению среди 
россиян остановился», что связа-
но с государственной поддерж-
кой и  увеличением количества 
книжных магазинов.

В среднем россияне читают 
книги 9 минут в день, около часа 
сидят в интернете и два часа смо-
трят телевизор, утверждает гене-
ральный директор книжной сети 
«Буквоед» Денис Котов. Таким об-
разом, в структуре медиапотре-
бления уровень чтения «неудов-
летворительно низкий», конста-
тирует он. «Поскольку это он-
лайн-опрос GfK, то очевидно, что 
респонденты находятся на опре-
деленном уровне дохода и техно-
логической развитости, — дела-
ет вывод Котов. — Основная про-

блема с чтением не в крупнейших 
городах, а в малых, где уровень 
книжной инфраструктуры неу-
довлетворительный».

Шеф-редактор журнала «Книж-
ная индустрия» Елена Соловье-
ва обращает внимание, что бо-
лее точно ситуацию отражают не 
опросы людей, а реальные прода-
жи. «Мы на книжном рынке опе-
рируем продажами. А у нас пока 
покупки не растут в экземплярах. 
Поэтому говорить о том, что как-
то больше становится читателей 
в стране — сомнительно», — резю-
мирует эксперт.

Как ранее писал РБК, россий-
ская книжная торговля пережи-
вает системный кризис. По дан-
ным «Книжной индустрии», за по-
следние пять лет оборот книжной 
торговли в России снизился на 
12%. Если в 2011 году он состав-
лял 80,58 млрд руб., то по итогам 
2016 года — всего 71 млрд руб. За 
это же время продажи электронных 
книг выросли почти на порядок, до 
3 млрд руб., но этот сегмент зани-
мает 3–4% от общего объема рынка 
и не может компенсировать паде-
ние продаж печатных изданий. Ле-
гально электронные книги в России 
потребляет только один человек из 
20, отмечает Олег Новиков.

Как следует из материалов 
Российской книжной палаты, в 
2016 году в России было выпу-
щено 446,2 млн книг и брошюр, 
что на 2,9% меньше по сравне-
нию с 2015 годом. Правда, паде-
ние рынка замедлилось — годом 
ранее он просел на 5,4%. При этом 
количество выпущенных наиме-
нований в 2016 году выросло: рос-
сийские издатели выпустили свы-
ше 117 тыс. наименований книг и 
брошюр по сравнению со 112 тыс. 
годом ранее. 
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Чаще всего читают книги в России, Китае и Испании 

Страна-читальня
С Т А Т И С Т И К А

Как в России читают книги

% опрошенных

Как часто читают Как чтение связано с уровнем дохода

 Высокий доход      Доход выше среднего      Доход ниже среднего      
 Низкий доход

Источник: GfK

6
Никогда

19
Реже раза 

в месяц

16
Минимум  

раз в месяц

30
Минимум раз 

в неделю

29
Каждый день  

или почти  
каждый день

Каждый день 
или почти 

каждый день

Минимум  
раз в неделю

Минимум  
раз в месяц

Реже раза  
в месяц

Никогда

38 30 15 1327 33 18 1524 31 18 2323 26 15 26 5 7 5 9



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
12      Б И З Н Е С       Топливо.

Сегмент

Нефтекомпания может продать до трети АЗС в России

ЛУКОЙЛ не хочет заправлять
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА

ЛУКОЙЛ рассматривает воз-
можность продажи до 30% сво-
их АЗС в России из-за падения 
рентабельности бизнеса. Речь 
может идти о 700 заправках 
в центральной части России.

Неприбыльные 
заправки

ЛУКОЙЛ, владеющий 2544 автоза-
правками в России (это 21% от об-
щего числа АЗС в России), изучает 
возможность продажи  до 30% этой 
сети. Компания хотела бы изба-
виться от автозаправочного бизне-
са в семи регионах страны. По сло-
вам собеседника РБК в компании, 
это практически вся ее сеть в Орен-
бургской, Владимирской, Костром-
ской, Орловской, Брянской обла-
стях и часть активов Московской 
области, а также Чувашии. Источ-
ник в ЛУКОЙЛе называет главной 
причиной такого шага падение 

рентабельности бензиновой роз-
ницы. По его данным, в 2016 году 
средняя маржа АЗС в указанных 
регионах достигала 2 тыс. руб. с 
тонны реализуемого топлива, а по 
итогам первого квартала 2017 года 
из-за налогового маневра и роста 
акцизов рухнула в 25 раз — до 8 руб. 
за тонну.

Ставки акцизов на бензин пя-
того класса с 1 января 2017 года 
остались на уровне 2016 года — 
10,13 тыс. руб. за тонну, на дизель-
ное топливо выросли до 6,8 тыс. 
руб. Изначально акцизы предпо-
лагалось снизить, но из-за паде-
ния мировых цен на нефть сохра-
нением размера акцизов заполни-
ли дыры в дорожных фондах.

Как объяснил РБК собеседник 
в ЛУКОЙЛе, помимо роста нало-
говой нагрузки прибыльность за-
правок падает из-за сдерживания 
регуляторами повышения цен на 
бензин. «Мы обязаны контролиро-
вать качество бензина, вынужде-
ны вкладываться в развитие сво-
их заправок, несмотря на падение 

спроса и снижение рентабельно-
сти. За счет продажи на заправках 
сопутствующих товаров маржу 
увеличить не получается. Ждать, 
пока мы получим убыток, мы не 
хотим», — сетует он.

Другой собеседник в компании 
слышал о планах ЛУКОЙЛа изба-
виться от большого количества за-
правок, однако сказал, что пере-
говоры с конкретными покупате-
лями пока не ведутся. Он добавил, 
что речь может идти о продаже АЗС 
в три этапа по частям либо единым 
лотом при наличии серьезного по-
купателя, а также не исключил про-
дажи одного из убыточных НПЗ 
компании — Ухтинского. Слышал 
о падении маржи на заправках 
ЛУКОЙЛа и один трейдеров, тор-
гующих на топливной бирже СПб-
МТСБ. Пресс-секретарь ЛУКОЙЛа 
Виталий Матушкин от коммента-
риев воздержался.

Официальные представите-
ли «Газпром нефти» и «Сургутне-
фтегаза» не стали комментиро-
вать, интересна ли им покупка ча-
сти АЗС ЛУКОЙЛа или всего лота, 
представитель «Роснефти» на зво-
нок не ответил.

По расчетам аналитиков Thom-
son Reuters Kortes, средняя рента-
бельность АЗС по стране по бензи-
ну АИ-92 составляет 10,3% (с на-
чала года выросла на 0,9%). По их 
данным, с 1 января по 24 марта 
2017 года цена на бензин АИ-92 
и АИ-95 в европейской части Рос-
сии в розничной продаже вырос-
ла в среднем на 1,6%, до 35,9 руб. 
за литр АИ-92 и 39,01 руб. за литр 
АИ-95. По данным Московской 
топливной ассоциации, за неде-
лю с 20 марта бензин подорожал 
в среднем на 6–7 коп. за литр.

Дисконт неизбежен

РБК спросил у потенциальных по-
купателей заправок ЛУКОЙЛа, 
интересны ли им такие активы. 
Источник РБК в «Газпром нефти» 
объяснил, что в случае поступления 
такого предложения покупку сра-
зу 700 АЗС «дочка» «Газпрома» не 
рассматривала бы, поскольку это 
практически половина ее собствен-
ной сети заправок. Источник РБК 
в «Рос нефти» сообщил, что рента-
бельность их собственных заправок 
также сильно снизилась из-за нало-
гов. Кроме того, у них нет возмож-
ности купить так много АЗС сра-
зу: компании предписано Феде-
ральной антимонопольной служ-
бой (ФАС) продать часть заправок 
«Башнефти» по итогам приобрете-
ния ее контрольного пакета. Уве-
личение доли на рынке АЗС в Цен-
тральной России, где у «Роснефти» 
и так наблюдается доминирование, 
может привести к конфликту с ФАС.

Источник РБК в «Сургутнефтега-
зе» слышал о намерении ЛУКОЙЛа 
расстаться с частью АЗС и считает 
такое решение логичным. Он под-
тверждает падение рентабельно-
сти топливных заправок нефтяни-
ков не только из-за роста налого-
вого бремени, но и из-за несогла-
сованности требований властей. 
«У крупных производителей топли-
ва есть проблема взаимодействия 
одновременно с ФАС и налоговой 

службой. Антимонопольный регу-
лятор запрещает повышать цены 
выше инфляции, а налоговая служ-
ба предъявляет занижение налога 
на прибыль из-за слишком низких, 
по ее мнению, цен на АЗС. В резуль-
тате ЛУКОЙЛ, который был вынуж-
ден судиться с налоговой службой 
и выполнять предписания ФАС, 
вынашивает планы продажи части 
своего розничного бизнеса уже с 
прошлого года», — поделился с РБК 
конкурент компании. Собеседник 
РБК добавил, что этот бизнес был 
значительно прибыльнее до запре-
та продажи алкоголя на АЗС (введен 
в 2011 году, сейчас в Госдуму внесен 
закон о легализации продажи ал-
коголя на заправках. — РБК). «В от-
дельные периоды года мы наблюда-
ем убытки в рознице», — замечает 
менеджер «Сургутнефтегаза».

Заместитель гендиректора Рос-
сийского топливного союза Гри-
горий Сергиенко согласен с расче-
тами источников РБК в ЛУКОЙЛе 
по падению рентабельности АЗС. 
По мнению эксперта, сейчас неу-
дачное время для продажи запра-
вок из-за отсутствия спроса: даже 
«Рос нефть» по итогам сделки по по-
глощению ТНК-BP не смогла про-
дать весь рекомендованный ФАС 
объем АЗС. Кроме того, он отме-
чает, что независимые продавцы 
бензина в регионах увеличили про-
дажу своих заправочных активов. 
В результате, как считает эксперт, 

Источник РБК в «Сургутнефтегазе» слышал 

о намерении ЛУКОЙЛа расстаться с частью АЗС 

и считает такое решение логичным
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Помимо роста налоговой нагрузки прибыльность заправок падает из-за сдерживания регуляторами повышения цен на бензин, объяснил собеседник РБК в ЛУКОЙЛе
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В Турции лучше

Между тем 
ЛУКОЙЛ намерен 
расширять свою 
сеть АЗС в Турции. 
Об этом РБК со-
общил президент 
компании Вагит 
Алекперов в ин-
тервью во время 
инвестфорума в 

Сочи. Сейчас ком-
пании принадле-
жит более 600 АЗС 
в Турции (5% рын-
ка). «Мы увеличили 
свое присутствие в 
Бельгии и Голлан-
дии, где есть у нас 
нефтеперераба-
тывающий завод, 

сильно присутству-
ем на Балканах и 
продолжаем усили-
ваться; мы намере-
ны активизировать-
ся в Турции, потому 
что наши заводы 
ориентированы на 
этот рынок», — рас-
сказал Алекперов.
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Продуктовый ретейлер планирует открыть собственные аптеки

«Магнит» 
принимает таблетки 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Второй по обороту россий-
ский ретейлер «Магнит» 
откроет собственные апте-
ки. Выход в новый сегмент 
происходит на фоне за-
медляющегося роста про-
довольственного рынка, 
который является основным 
для компании.

Лекарства 
для лидеров

Вторая крупнейшая розничная 
сеть в России — «Магнит» откро-
ет собственные аптеки. Пилот-
ным регионом станет Красно-
дар. Об этом сообщает отрасле-
вое издание Vademecum, ссыла-
ясь на объявления о вакансиях 
на сайте HeadHunter. По данным 
издания, первая точка долж-
на заработать в конце апреля. 
Представитель «Магнита» не 
смог оперативно ответить на 
запрос РБК.

В середине февраля о пла-
нах по развитию этого сегмента 
«Магнитом» сообщил и журнал 
«Фармацевтический вестник». 
По данным источников изда-
ния, речь может идти об откры-
тии 5 тыс. аптечных точек, бази-
рующихся в продуктовых мага-
зинах ретейлера.

У «Магнита» есть планы по 
открытию аптечной сети, под-
тверждали РБК два источни-
ка, близких к ретейлеру. По их 
данным, разработкой проекта 
занимался директор входящей 
в группу розничной сети «Маг-

нит Косметик» Сергей Гонча-
ров. Однако в середине февра-
ля основной владелец «Магни-
та» Сергей Галицкий опроверг 
РБК планы по открытию аптеч-
ного бизнеса.

По словам одного из собесед-
ников РБК, руководство «Маг-
нита» приняло решение о раз-
витии аптечного сегмента по-
сле успешного развития сетей 
«А-Мега» и «Да Здоров», ко-
торые работают в ретейле X5 
Retail Group («Карусель», «Пяте-
рочка», «Перекресток»). X5 Retail 
Group  — основной конкурент 
«Магнита», который обошел его 
по выручке в четвертом кварта-
ле 2016 года — 294 млрд против 
284 млрд руб.

Аптеки «А-Мега» и «Да Здо-
ров» с 2016 года открывает дис-
трибьютор «СИА Интернейшнл», 
принадлежащий Александру Ви-
нокурову  — президенту «А1» 
(инвестиционное подразделе-
ние «Альфа-Групп»). Розничный 
бизнес «СИА Интернейшнл» воз-
главляет Андрей Гусев, который 
ранее развивал сети «А5» и «Риг-
ла». Согласно ранее озвученным 
планам Винокуров рассчитывает 
открыть около 3,3 тыс. аптек до 
2020 года. При этом у X5 Retail 
Group есть опцион на покупку 
доли в аптечном подразделении 
«СИА Интернейшнл».

Руководство «Магнита» дав-
но рассматривает возможность 
выхода на аптечный рынок; об-
суждалась возможность привле-
чения к проекту Андрея Гусева, 
рассказывал РБК человек, знако-
мый с ситуацией.

Ставка не на продукты

Аптечная розница не первый 
непрофильный бизнес для «Маг-
нита». С 2011 года компания раз-
вивает сеть дрогери (косметика, 
средства гигиены, бытовая хи-
мия) «Магнит Косметик». Сей-
час это самый растущий сегмент 
бизнеса, рост выручки от него в 
структуре группы составил 60% 

в 2016 году. Для сравнения: про-
дажи основного формата «мага-
зин у дома» выросли только на 
12,6% в 2016 году. При этом тем-
пы роста за последний год у ре-
тейлера были самыми низкими 
за 11 лет, а годовая прибыль со-
кратилась впервые в истории 
компании.

Когда компания идет в дру-
гой сегмент бизнеса со своими 
особенностями, особенно в ча-
сти госрегулирования, это мо-
жет вызвать настороженное от-
ношение со стороны инвесторов, 
говорит старший аналитик Рай-

ффайзенбанка Наталья Колупае-
ва. Ведь они, как правило, делают 
ставку на развитие определенно-
го сегмента рынка, поясняет она. 
С другой стороны, «Магнит» из-
вестен тем, что практически «не 
делает неэффективных шагов», 
замечает она. «Если косвенные 
данные о намерениях компании 
соответствуют действительно-
сти, то на таком раннем этапе 

не может идти речи о больших 
инвестициях и значимой доле 
этого бизнеса для ретейлера», — 
заключает она.

Аптечный рынок сейчас сла-
бо консолидирован, следует из 
данных DSM Group. Крупней-
ший игрок на рынке «Аптечная 
сеть 36,6» занимает долю око-
ло 7% рынка, вторая по размеру 
«Ригла» — не более 5%. Аптечный 
рынок в 2016 году вырос на 8,8% 
в рублях год к году, до 611 млрд 
руб., а в упаковках — на 3,4%, до 
4122 млн штук, говорится в ис-
следовании DSM. 

Аптечная розница не первый 

непрофильный бизнес 

для «Магнита». С 2011 года компания 

развивает сеть дрогери (косметика, 

средства гигиены, бытовая химия) 

«Магнит Косметик»

С Е Г М Е Н ТЛУКОЙЛ сможет найти покупателя 
для АЗС только с дисконтом к ры-
ночной цене. По мнению Серги-
енко, ФАС и правительство никог-
да не разрешат увеличить цены на 
топливо выше инфляции. Он про-
гнозирует, что рост цены на бензин 
не превысит 4% в год.

Гендиректор агентства «Анали-
тика товарных рынков» Михаил Ту-
рукалов тоже считает, что дисконт 
неизбежен. Он отмечает, что все 
сети заправок столкнулись с паде-
нием маржи, поэтому момент для 
продажи выбран неподходящий, а 
потенциальному приобретателю 
АЗС придется взять на себя нема-
ло рисков. 

Предупреждение ФАС

Источник РБК в ЛУКОЙЛе ут-
верждает, что приемлемый уро-
вень рентабельности в указанных 
регионах на АЗС ЛУКОЙЛа был бы 
достигнут, если бы правительство 
разрешило поднять цену сразу на 
5 руб. за литр. Федеральной анти-
монопольной службе неизвестно о 
желании ЛУКОЙЛа поднять цены 
на АЗС на 5 руб. за литр и возмож-
ной продаже 700 заправок, сказал 
РБК начальник управления кон-
троля ТЭК ФАС Дмитрий Махонин. 
По его мнению, такой рост цен на 
топливо необоснован: цены на 
АЗС традиционно растут темпа-
ми не выше инфляции, а послед-
ние годы даже медленнее. Он до-
бавил, что если компания пойдет на 
такое подорожание топлива, то это 
может стать предметом расследо-
вания ФАС на соответствие нормам 
антимонопольного законодатель-
ства. В случае доказательства тако-
го факта по закону компании гро-
зит «оборотный штраф» — его объ-
ем может составить от 1 до 15% от 
выручки на этом рынке. «ЛУКОЙЛ 
реализует программу реконструк-
ции и строительства новых АЗС, а 
также периодически подает хода-
тайства в ФАС о покупке новых за-
правок: видимо, розничный биз-
нес остается интересным для ком-
пании», — считает Махонин. 
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Как владелец рыбодобывающей компании заработал $1 млрд на корпоративном конфликте

Капитал на крючке
ЮРИЙ ЗАВЬЯЛОВ

Благодаря Bloomberg стало 
известно о появлении в России 
нового долларового миллиар-
дера — Виталия Орлова, бизнес 
которого поднялся после того, 
как Россия запретила импорт 
рыбы. РБК рассказывает его 
подлинную историю.

В конце января 2017 года агентство 
Bloomberg сообщило о  появле-
нии в России нового долларового 
миллиардера. Это владелец рыбо-
добывающей компании «Норебо 
холдинг» мурманчанин Виталий 
Орлов, ранее не  попадавший 
ни в один из известных рейтингов 
крупнейших бизнесменов. Соглас-
но рейтингу Bloomberg Billionaires 
Index, состояние Орлова пересекло 
отметку в $1 млрд.

Темная лошадка

Будучи уроженцем Мурманска 
и самым богатым человеком реги-
она, Орлов остается непубличным 
человеком  — даже в  небольшом 
областном центре, где все друг 
друга вроде бы знают, про Орлова 
слышали немногие, еще  меньше 
людей знакомы с ним лично. В му-
зее главного вуза города — МГТУ 
(в  советское время Высшее мо-
реходное училище), альма-матер 
миллиардера, нет ни одного упо-
минания об успешном выпускни-
ке, рассказал РБК директор музея 
Алексей Гуркин.

Основной причиной взлета 
Орлова Bloomberg называет рос-
сийские продовольственные кон-
трсанкции: якобы из-за  запрета 
на импорт европейской рыбы ком-
пания Орлова увеличила отгрузки 
в Россию скумбрии и сельди и хо-
рошо на этом заработала.

Однако опрошенные РБК участ-
ники рынка называют подобную 
версию несостоятельной. Они 
обращают внимание на  то, что 
из-за  специфики рыбной отрас-
ли невозможно резко увеличить 
поставки на рынок — возможно-
сти добывающих компаний огра-
ничены полученными ими кво-
тами на  вылов рыбы. К  тому  же 
в условиях девальвации рубля по-
ставлять рыбу на внутренний ры-
нок не слишком выгодно, тем бо-
лее когда есть устойчивый спрос 
на внешних рынках, где за нее пла-
тят в устойчивой валюте.

В  «Норебо холдинге» Орлова 
тоже говорят об отсутствии како-
го-то рывка вследствие контрсанк-
ций. «Добыча рыбы предприятиями 
холдинга в 2016 году осталась при-
мерно на уровне 2015-го — 530 тыс. т 
против 520 тыс. На Дальнем Востоке 
добыча выросла, а в северном бас-
сейне упала. Так что где-то выручка 
выросла, а где-то снизилась», — со-
общили РБК в холдинге.

В  Министерстве по  рыбному 
и сельскому хозяйству правитель-
ства Мурманской области увере-
ны, что рост благосостояния Вита-
лия Орлова никак не связан с им-
портозамещением.

На  самом деле в  поле зрения 
Bloomberg предприниматель по-
пал благодаря победе в корпора-
тивном конфликте и консолида-
ции в его руках контрольного паке-
та «Норебо холдинга» в 2016 году.

Друзья-мореходы

Завидная карьера капитана даль-
него плавания ждала поступив-
ших в середине 1980-х на суддо-
водительский факультет Высшего 
мореходного училища Виталия 
Орлова и  Александра Тугуше-
ва. Они учились на  разных кур-
сах — Тугушев на два года старше, 
но подружились еще курсантами. 
Распад Советского Союза открыл 
перед ними принципиально новые 
перспективы.

Тугушев, получив диплом, от-
крыл собственный бизнес — рыбо-
промысловую компанию, которой 
принадлежало несколько старень-
ких морозильных траулеров. Орлов 
пошел по другому пути — хороший 
английский помог ему получить 
место в мурманском офисе швед-
ской фирмы Scansea International. 
Она скупала рыбу у мурманских 
моряков, а затем с выгодой пере-
продавала ее в Норвегии.

Одним из  поставщиков рыбы 
для Scansea стал и Александр Ту-
гушев. Бизнес рос, и  в  1997 году 
приятели вместе с совладельцем 
Scansea International Магнусом Ро-
том решили создать новую компа-
нию — Ocean Trаwlers. Бизнес-рас-
чет базировался на  том факте, 
что  рыболовецкий флот россий-

ских компаний находился в пла-
чевном состоянии — новых трау-
леров не строилось, а старые со-
ветские уступали по техническим 
характеристикам и  оснащению 
норвежским судам. Зарегистриро-
ванная в Норвегии Ocean Trаwlers 
стала поставлять в Россию норвеж-
ские траулеры по бербоут-чартер-
ным соглашениям (аренда судна 
без команды), получая взамен го-
товую продукцию — филе рыбы.

«У нас активно развивался такой 
вид деятельности, как поиск хоро-
ших судов норвежской постройки. 
Мы реализовывали сложные схе-
мы по финансированию и покуп-
ке этих судов и их продаже нашим 
поставщикам на условиях длитель-
ной рассрочки», — рассказывал Ор-
лов в  интервью «Коммерсанту» 
в 2015 году.

По словам бывшего руководи-
теля Союза рыбопромышленников 
Севера Геннадия Степахно, такая 
схема приносила новой компа-
нии сверхприбыль. «Орлов, поль-
зуясь тем, что у мурманских ком-
паний не было ни связей, ни опы-
та, за  полцены закупал нашу 
рыбу и перепродавал ее по всему 
миру», — описывает ситуацию тех 
лет Степахно.

Свой среди чужих

В  1998 году совладельцы Ocean 
Trawlers учредили российский 
холдинг «Карат», который должен 
был заняться рыбным промыслом. 
По версии Тугушева, по 33% полу-
чили Орлов и Рот, 34% досталось 

ему. При расследовании возбуж-
денного впоследствии уголовного 
дела (показания его участников 
есть в распоряжении РБК) Тугушев 
заявил, что договоренности сторо-
ны якобы закрепили в соглашении 
на английском языке, оригинал ко-
торого в единственном экземпля-
ре остался на хранении у Орлова, 
которому он как другу полностью 
доверял. Орлов отвечал за закуп-
ки, финансирование и общее со-
трудничество с  контрагентами, 
Рот — за продажи, финансирование 
и управление, Тугушев — за обе-
спечение квотами собственного 
флота и компаний-партнеров.

Доступ к квотам всегда был клю-
чевым фактором рыбного бизне-
са в России. Ежегодно страны, за-
нимающиеся промыслом рыбы, 
определяют предельные нормы 
вылова конкретных видов рыб. 
До  2003 года 60% квот в  России 
распределяли местные власти, 40% 
поступало на федеральные аукци-
оны. Такая схема провоцировала 
коррупцию и вовлечение в бизнес 
криминальных структур. В  част-
ности, именно с распределением 
рыбных квот следствие связывало 
резонансное убийство губернато-
ра Магаданской области Валентина 
Цветкова в Москве в 2002 году. Оно 
ускорило процесс пересмотра по-
рядка распределения рыбных квот: 
с начала 2003 года активно обсуж-
дались грядущие изменения в от-
расли, решающая роль в которых 
отводилась Госкомрыболовству. 
По новым правилам, именно это 
ведомство должно было распре-

делять квоты сразу на  пять лет 
по «историческому принципу» — 
на основании показателей добы-
чи компаниями за три предыду-
щих года.

Тугушев посчитал, что в услови-
ях радикального изменения правил 
игры стоит держать руку на пульсе. 
В сентябре 2003 года он перешел 
на госслужбу, став заместителем 
главы Госкомрыболовства.

Как он получил эту должность? 
«В то время деятельность рыбного 
ведомства сопровождалась сканда-
лами. Руководители и замы меня-
лись быстро, и ни для кого не было 
секретом, что  купить должность 
можно было без  особых про-
блем», — рассказывает РБК Вале-
рий Яранцев, в прошлом капитан 
рыболовного траулера.

Став чиновником, Тугушев был 
вынужден уйти из бизнеса и про-
дать свою долю в холдинге. Сейчас 
он утверждает, что уход был фор-
мальным: он оформил свои акции 
на номинальных держателей.

У Орлова другая версия, кото-
рую изложил следствию. По  его 
словам, партнер ушел на госслуж-
бу, получив за  свой пакет акций 
$30 млн, — столько тогда стоила 
треть «Карата». Эти деньги были 
переведены на  указанные Тугу-
шевым счета, говорит Орлов.

Не проработав в Госкомрыбо-
ловстве и  года, Тугушев оказал-
ся фигурантом уголовного дела. 
Дальневосточная компания «Пол-
лукс» обратилась в правоохрани-
тельные органы, заявив, что чи-
новник пообещал выделить ей 
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В 2016 году Виталий Орлов стал единоличным собственником «Норебо холдинга» и сейчас, по словам руководителей предприятий 
холдинга, активно участвует в управлении компанией
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квоты на вылов 50 тыс. т рыбопро-
дукции, за что получил $3,7 млн 
наличными. В июне 2004 года Ту-
гушев был арестован, ему было ин-
криминировано мошенничество, 
а в феврале 2005-го Тверской суд 
Москвы приговорил его к шести го-
дам лишения свободы.

Рыбная экспансия

Освободившись в конце 2009 года, 
Тугушев сразу  же встретился с 
Виталием Орловым, и  тот вер-
нул его в бизнес. Должность Ту-
гушева называлась «советник», 
но он утверждает, что фактиче-
ски руководил холдингом в Рос-
сии  — Орлов и  Рот постоянно 
жили за границей. При нем «Ка-
рат» начал энергично скупать 
активы, тем более что предложе-
ний на рынке было достаточно. 
При этом важнейшим фактором 
при выборе объектов был не раз-
мер собственного флота, а нали-
чие «исторических» квот.

«У  собственников рыбопро-
мысловых предприятий разные 
причины для  продажи бизнеса. 
В основном они чисто экономи-
ческие. Амортизация судов под-
ходит к нулю, ремонт не все хотят 
и способны делать. Вот и продает-
ся каждый год по одной-две ком-
пании», — рассказал РБК Владимир 
Григорьев, гендиректор ряда ком-
паний, входящих в «Норебо хол-
динг».

В 2010-х холдинг начал экспан-
сию на Дальнем Востоке. В 2011 
году компаньоны выкупили у се-
мьи экс-губернатора Приморско-
го края Сергея Дарькина компанию 
«Ролиз» (по данным «Коммерсан-
та», за $50 млн) и контрольный па-
кет (53,24%) камчатской «Акрос», 
цена сделки составила почти 
$100 млн. В 2012–2013 годах ими 
на Дальнем Востоке были приоб-
ретены компании «Магадантрал-
флот», «Восточный берег», «Саха-
лин лизинг флот», имевшие более 
160 тыс. т квоты на вылов минтая 
(порядка 15% от всего российско-
го объема).

В  Северном бассейне кво-
ты «Карата» на  треску удвои-
лись после покупки контрольно-
го пакета «Тралфлота». Незадолго 
до этой сделки «Тралфлот» выку-
пил за 122 млн руб. у правитель-
ства Мурманской области 26% ак-
ций ОАО «Мурманский губернский 
флот», созданного в конце 1990-х. 
Наконец, в 2016 году активы «Кара-
та» на Севере пополнились компа-
нией «Карельские морепродукты», 
имеющей порядка 6,8 тыс. т квоты 
на вылов рыбы. За нее заплатили 
около $60 млн, знает директор ры-
бодобывающей компании «Север-
ный купец» Роман Кулик.

На покупку всех активов ушло 
более $600 млн. В  основном это 
кредиты Сбербанка. С  2005 года 
было реализовано порядка 15 со-
вместных крупных проектов с «Но-
ребо холдингом», рассказал стар-
ший вице-президент Сбербан-
ка Анатолий Попов. Чистый долг 
холдинга по итогам 2015 года СМИ 
оценивали в $450 млн.

Конец дружбе

В «Норебо холдинге» — так стала 
называться головная структура 
группы с  2013 года — у  Виталия 
Орлова было уже 67%, 33% оста-
лись у Рота. Тугушев утверждает, 
что Орлов неоднократно обещал 
вернуть ему треть компании, ко-
торые тот «передал на хранение», 

однако дело не сдвигалось с мерт-
вой точки. Конфликт был неизбе-
жен. В  феврале 2013 года Орлов 
отстранил Тугушева от управления 
холдингом, а тот начал настойчиво 
требовать возврата акций. Как сле-
дует из материалов следственных 
органов, Орлов предлагал партне-
ру некое компромиссное решение. 
Тугушев на следствии изложил ус-
ловия компромисса — партнер яко-
бы предлагал ему $60 млн. Однако 
Тугушев рассчитывал на $350 млн. 
В случае отказа он был готов ку-
пить долю Орлова за эту сумму.

Эти условия были также пред-
ложены в ноябре 2015 года пред-
ставителями Тугушева на встрече 
с  юристами Орлова из  адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и  партнеры» (ЕПАМ). 
В случае несогласия представите-
ли Тугушева обещали перевести 
корпоративный спор в  уголов-
ную плоскость, а также привлечь 
на свою сторону влиятельных лю-
дей. Звучали, в частности, фамилии 
бизнесмена Ильи Трабера, также 
известного как Антиквар (отвечал 
за контроль над морскими порта-
ми со стороны «тамбовской» ОПГ 
Санкт-Петербурга), а также депута-
та Госдумы, друга президента Чеч-
ни Адама Делимханова.

«Представители Тугушева 
на нашей встрече заявили, что он 
обратился к неизвестному им со-
стоятельному лицу, которое по-

просило Делимханова и Трабера 
урегулировать сложившийся кон-
фликт»,  — рассказал следовате-
лям адвокат Юрий Саввин. Другой 
представитель ЕПАМ — Аркадий 
Краснихин, пересказывая следо-
вателю разговор с представителя-
ми Тугушева, утверждает, что они 
охарактеризовали людей депута-
та Делимханова как «использую-
щих оружие при решении проблем 
и остающимися безнаказанными».

Опять арест

Однако Орлов предложение 
не принял. Тогда Тугушев подал 
в  правоохранительные органы 
Мурманской области заявление 
о хищении у него акций, прило-
жив аудиозаписи своих разговоров 
с Орловым, на которых тот якобы 
подтверждал право бывшего пар-
тнера претендовать на треть ак-
тивов.

Подтверждения факты, изло-
женные в  заявлении Тугушева, 
не нашли, но, по словам его адво-
катов, ОБЭПиПК по Мурманской 
области проверку все еще продол-
жает. А Орлов обратился в След-
ственный комитет, обвинив 
экс-партнера в  вымогательстве. 
В апреле 2016 года СК отказал Ор-
лову в  возбуждении уголовного 
дела, однако в  конце года Тугу-
шев все же был арестован. Пово-
дом для задержания стали запи-

санные Орловым звонки с угроза-
ми, поступавшие на его мобиль-
ный телефон. По версии следствия, 
по просьбе Тугушева Орлову зво-
нил безработный житель Чеч-
ни Муалади Джамалдаев. Зво-
нивший представлялся «кентом 
Саши Тугушева» и  обещал «вы-
рвать ноги» и «порезать на куски» 
Орлова и членов его семьи, если 
тот не перепишет акции. Джамал-
даев был помещен в СИЗО, а Тугу-
шев — под домашний арест в сво-
ей московской квартире. С 25 мар-
та суд отпустил его под подписку 
о невыезде.

«Нашего подзащитного даже 
не допрашивали, обвинение ос-
новывается исключительно на по-
казаниях Джамалдаева, никаких 
других доказательств его вины 
нет», — рассказала РБК Дарья Кон-
стантинова, адвокат Тугушева.

Победитель

После отстранения Тугушева 
от  управления российским биз-
несом «Норебо» Виталий Орлов 
перебрался на  родину, в  Мур-
манск. С началом «санкционной 
войны» он отказался от норвеж-
ского гражданства и, по  словам 
его представителей, лично обра-
тился в ФАС и налоговую с прось-
бой проверить чистоту всех сделок 
холдинга по скупке активов. «Все 
сделки в  итоге были одобрены 
как законные», — рассказал РБК 
Владимир Григорьев, гендиректор 
нескольких компаний, входящих 
в «Норебо холдинг».

В 2016 году Орлов также выку-
пил в холдинге долю Магнуса Рота, 
став единоличным собственни-
ком «Норебо холдинга». По сло-
вам руководителей предприятий 
холдинга, сейчас он активно уча-
ствует в управлении компанией, 
они еженедельно согласовывают 
с ним свою стратегию, а тактику 
определяют сами. Впрочем, пе-
риод активной экспансии закон-
чился, сейчас планов по приобре-
тению новых рыбопромысловых 
компаний у холдинга нет. 

Что такое «Норебо холдинг»

Сегодня в группу «Но-
ребо» входят 12 основ-
ных рыбопромысловых 
компаний (северо-за-
пад и Дальний Восток 
России), которые осу-
ществляют промысел 
39 рыболовными суда-
ми (все принадлежат 
компаниям холдинга). 

В состав группы «Но-
ребо» также входят 
торговые компании 
в России и за рубежом, 
новое современное ры-
боперерабатывающее 
предприятие в Мурман-
ской области, грузовой 
терминал «Сероглазка» 
(Петропавловск-Кам-

чатский), а также адми-
нистративные и управ-
ляющие компании. 
В холдинге работают 
порядка 3 тыс. человек, 
из которых 2 тыс. — это 
экипажи рыбопромыс-
ловых судов. Головной 
офис группы «Норебо» 
расположен в Мурман-

ске. Финансовых пока-
зателей представители 
компании не раскры-
вают, по информации 
СМИ, в 2015 году вы-
ручка компании соста-
вила $600 млн, Орлов 
в интервью «Коммер-
санту» говорил о при-
были в 25–35%.
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От чего будет зависеть курс американской валюты в ближайшие пять дней

Налоги мешают доллару
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

По словам финансистов, 
на курс доллара в течение 
недели будут действовать 
разнонаправленные факторы. 
С одной стороны — налого-
вый период в России, с дру-
гой — статистика из США. 
Каким будет курс доллара 
к вечеру пятницы?

Аналитики, опрошенные РБК, от-
мечают, что  новая неделя будет 
небогатой на  события, которые 
могли бы кардинально отразиться 
на динамике валютной пары дол-
лар/рубль. Половина опрошенных 
экспертов считают, что  на  курс 
рубля в начале недели будет вли-
ять налоговый период в  России. 
Так, в  понедельник компании 
выплатили НДС, налог на добычу 
полезных ископаемых и акцизы, 

а во вторник будут выплачивать 
налог на прибыль. «На эту неделю 
приходятся основные налоговые 
платежи, и  этот фактор окажет 
некоторую поддержку рублю», — 
говорит главный эксперт центра 
экономического прогнозирования 
Газпромбанка Егор Сусин. Он на-
поминает, что  в двадцатых чис-
лах месяца крупные экспортеры 
традиционно продают валютную 
выручку и  покупают рубли, не-
обходимые для  оплаты налогов. 
Это способствует сокращению объ-
ема российской валюты на рынке 
и, как следствие, росту курса рубля.

Второй важный фактор — дан-
ные по  запасам нефти в  США, 
которые выйдут в среду. Рынок 
с интересом ожидает их публика-
ции, так как объем запасов нефти 
напрямую отражается на ее стои-
мости. «На прошлой неделе запа-
сы нефти в США продемонстри-

ровали рост, что на короткий срок 
снизило цены на нефть и осла-
било рубль, — отмечает главный 
аналитик банка «Глобэкс» Вик-
тор Веселов. — На текущей неде-
ле можно ожидать повторения 
этого сценария». Помимо ста-
тистики по запасам нефти экс-
перты также ждут из США дан-
ных по ВВП за четвертый квар-
тал 2016 года. По словам анали-
тика компании «Алор Брокер» 
Сергея Королева, значительный 
прирост ВВП будет свидетель-
ствовать о  хорошем состоянии 
экономики США, что также мо-
жет способствовать укреплению 
доллара.

С учетом этих и прочих фак-
торов участники опроса пред-
полагают, что  к  закрытию тор-
гов на Московской бирже в пят-
ницу, 31 марта, курс доллара 
немного укрепится и  составит 

57,6 руб. На прошлой неделе экс-
перты предсказывали 58,4 руб. 
за доллар и ошиблись: 24 марта 
на закрытии торгов в 19:00 мск 
американская валюта стоила 
57,1 руб. Эта ошибка объясняет-
ся неожиданными последствия-
ми заседания ЦБ РФ, прошедше-
го 24 марта, на котором регуля-
тор впервые за  полгода снизил 
ставку на 0,25 базисных пункта, 

до 9,75% годовых. Вопреки всем 
прогнозам, это решение практи-
чески не отразилось на курсе ру-
бля к доллару. «Реальная доход-
ность рублевых активов продол-
жает оставаться высокой, что де-
лает рубль фаворитом в  ряду 
сырьевых и развивающихся ва-
лют», — поясняет начальник отде-
ла операций на валютных рынках 
РосЕвроБанка Роман Фролов. 

Участники опроса предполагают, 

что к закрытию торгов на Московской 

бирже в пятницу, 31 марта, 

курс доллара немного укрепится 

и составит 57,6 руб.

Что будет влиять на курс доллара на этой неделе

Прогноз курса доллара на пятницу, 31 марта, — 57,6 руб. (против 57,1 руб. на 19:00 мск в пятницу, 24 марта)

1.
Налоговый период 
в России  
На начало текущей недели 
приходится пик налоговых 
платежей в российский 
бюджет. Прежде всего 
это НДС, налог на добычу 
полезных ископаемых и ак-
цизы, выплаты по которым 
состоялись в понедельник, 
27 марта. Кроме того, во 
вторник, 28 марта, россий-
ские компании выплачи-
вают налог на прибыль. По 
словам главного аналитика 
банка «ГЛОБЭКС» Виктора 
Веселова, эти платежи при-
бавят рублю сил, поскольку 
накануне и в течение на-
логового периода крупные 
экспортеры активно прода-
ют валютную выручку. Од-

нако ближе к концу недели, 
когда компании завершат 
налоговые выплаты, рубль, 
скорее всего, начнет ос-
лабевать, предупреждает 
профессор финансов Рос-
сийской экономической 
школы Олег Шибанов.

2. 
Данные по запасам 
нефти в США 
Статистика по запасам неф-
ти в США, которая традици-
онно публикуется по сре-
дам, также может повлиять 
на курс российской валюты. 
Как отмечает аналитик ком-
пании «АЛОР БРОКЕР» Сер-
гей Королев, запасы сырой 
нефти растут уже несколько 
недель подряд, в связи с 

чем цена смеси Brent про-
села до отметки $50,55 за 
баррель. «Наша экономика 
зависит от цен на углеводо-
роды, и снижение стоимо-
сти нефти негативно влияет 
на курс рубля, поэтому мы 
ждем этих данных с боль-
шим интересом», — говорит 
Королев. По наблюдениям 
главного эксперта центра 
экономического прогно-
зирования Газпромбанка 
Егора Сусина, динамика цен 
на нефть сегодня не очень 
устойчивая. Кроме того, в 
последние недели запасы 
нефти оказывались выше, 
чем того ожидал рынок. 
«Риски для цен на нефть и, 
соответственно, для рубля 
с этой стороны сохраняют-
ся», — резюмирует Сусин.

3. 
Данные по ВВП США 
В четверг, 30 марта, 
выходят данные по ВВП 
США за четвертый квар-
тал 2016 года. По словам 
Сергея Королева, для 
инвесторов это ключевой 
показатель экономической 
активности страны, отра-
жающий ее темпы роста. 
«Высокий ВВП говорит 
о хорошем состоянии 
экономики, что в свою 
очередь укрепляет доллар. 
Мы ожидаем положитель-
ных данных и укрепления 
доллара соответствен-
но», — поясняет он. Егор 
Сусин добавляет, что на 
этот макроэкономиче-
ский показатель наряду 
с динамикой инфляции и 

рынка труда ориентирует-
ся Федрезерв, принимая 
решение по монетарной 
политике. Соответственно, 
рост ВВП США в четвертом 
квартале будет означать 
для рынка скорое повы-
шение процентной ставки 
ФРС. Это может ослабить 
валюты развивающихся 
стран, включая рубль. 

4. 
Выступления 
членов ФРС 
На этой неделе запланиро-
вано сразу два выступле-
ния представителей ФРС 
США. Во вторник, 28 мар-
та, ожидается заявление 
от члена Федерального 
комитета по операциям на 

открытом рынке Робер-
та Каплана, а в пятницу, 
31 марта, — от его коллеги 
Нила Кашкари. По словам 
финансистов, риторика 
американских чиновников 
может создать временную 
волатильность на рынке и 
повлиять на курс доллара 
к основным валютам и 
российскому рублю. Одна-
ко, как отмечает аналитик 
инвесткомпании EXANTE 
Антон Иоспа, рынок все 
же ожидает более плав-
ный рост ставок в США 
и это скорее негативный 
фактор для американского 
доллара.
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Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок
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Сергей Королев, 
аналитик «АЛОР БРОКЕР»

Виктор Веселов, 
главный аналитик банка 
«ГЛОБЭКС»

Роман Фролов, начальник 
отдела операций 
на валютных рынках 
РосЕвроБанка

Антон Иоспа, 
аналитик инвесткомпании 
EXANTE

Егор Сусин, главный эксперт 
центра экономического 
прогнозирования 
Газпромбанка

Владимир Брагин, директор 
по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики 
УК «Альфа-Капитал»;

Андрей Верников, 
заместитель 
генерального директора 
по инвестиционному 
анализу ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент»;

Сергей Звенигородский, 
начальник отдела 
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